
Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Якутия»)

Как котенок, спасенный 
якутским бойцом 
СВО, стал талисманом 
целого подразделения.

В Якутске презентовали вто-
рой сборник историй бойцов СВО. 
Книга «Нет уз святее товарище-
ства» вышла под редакцией писа-
теля Захара Прилепина. В сбор-
ник вошли 43 подлинные истории, 
две из них - рассказы якутян. 

Первый сборник вышел в фев-
рале 2024 года и мгновенно 
разошелся. Книги распростра-
няются по библиотекам, музе-
ям, учебным заведениям по всей 
стране.

- Память, воспоминания, пись-
ма, стихи, которые были опу-
бликованы в первом альманахе, 
послужили своего рода катали-
затором для продолжения рабо-
ты. Во второй сборник попали 
теплые воспоминания отца Героя 
России и ДНР, награжденного по-
смертно, Дмитрия Егорова, и за-

мечательный рассказ Софрона 
Пономарева о своем военном дру-
ге - котенке, - сообщил Георгий 
Степанов, зампред правитель-
ства РС (Я).

Софрон Пономарев (позывной 
Татарин) стал одним из авторов 
книги. Он рассказал, что нашел 
котенка в подвале заброшенного 
здания во время обстрела. Малы-
ша назвали позывным хозяина, 
животное стало талисманом для 
их подразделения.

- Он признал во мне друга, от 
меня не отходил. Ждал около 

блиндажа, если мы уходили на 
боевые задания. (…) Недавно 
сослуживцы сообщили, что мой 
котенок, так же, как и я, получил 
ранение в ногу. Военные хирурги 
сделали ему операцию, достали 
осколок из лапы, он немного 

хромает, но главное - жив, - ска-
зал боец.

Софрон Пономарев планирует 
отправиться в зону СВО в третий 
раз. Он уверен, что  пушистый 
друг очень обрадуется его воз-
вращению.

«Он признал во мне друга, 
от меня не отходил»

Основана в мае 1925 года 
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Стал худСтал худ
и бледени бледен
Павел САХАРВОСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Истощенного леопарда 
спасают ученые и 
российский певец.

Пятнистого хищника, который явно 
нуждается в помощи, заметили авто-
мобилисты на трассе в Уссурийском 
городском округе. Увиденные кадры 
встревожили сотрудников приморского 
национального парка «Земля леопарда», 
ведь в течение трех месяцев за ним на-
блюдали ученые и состояние зверя оце-
нивалось как удовлетворительное, что 
подтверждали и фотоловушки.

Леопард исхудал, его шерсть свалялась 
и стала бледной, также он не обращает 
никакого внимания на людей.

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM
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Случай Михаила Пичугина, Случай Михаила Пичугина, 
который 67 дней провел который 67 дней провел 

в Охотском море, уже в Охотском море, уже 
вошел в историю.вошел в историю.

Но единственный ли он? Но единственный ли он? 
Собрали удивительные Собрали удивительные 

истории спасения.истории спасения.
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ЭКОНОМИКА 
Какие 
новшества 
готовят 
для автомобилистов

НАУКА
Кошки мыслят, 
как люди, 
и понимают 
человеческую речь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 22.10.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня:

Евгений 
УМЕРЕНКОВ

Зеленского 
на встречу 
не позвали.

Обещания Запада 
не принимать никаких 
решений по Украине 
без ее участия были 
напрочь отброшены в 
Берлине. Лидеры США, 
Германии, Франции и 
Британии на междусо-
бойчик Зеленского не 
позвали. 

Союзники лишь в 
очередной раз повто-
рили, что окажут  Кие-
ву поддержку. Но отно-
сительно разрешения 
наносить натовским 
оружием удары вглубь 
России - никаких под-
вижек. США и ФРГ не 
торопятся давать Киеву 
на это согласие, явно 

памятуя о предупре-
ждении Москвы о том, 
что это сделает НАТО 
прямым участником 
конфликта. Ну а член-
ство Украины в Альян-
се - конечно, да. Но как-
нибудь потом...

«План победы» Зе-
ленскому пообещали 
обсудить в следую-
щем месяце на вирту-
альной встрече в фор-
мате «Рамштайн». А на 
виртуальных встречах, 
как правило, судьбо-
носных решений не 
принимают...

Байден в своем вы-
ступлении отметил, что 
ФРГ пришлось пере-
жить «поворотный мо-
мент в истории», чтобы 
совместно выступить 

в защиту Украины, а 
у этого решения бы-
ла «высокая цена». О 
чем это? Должно быть, 
Байден тем самым под-
твердил, что после на-
чала СВО Берлин ко-
лебался, идти ли ему 
на открытый конфликт 
с Москвой. Но после 
того, как «Северные 
потоки» были подо-
рваны, отступать ему 
было уже некуда. Вот 
и «высокая цена» - без 
дешевых российских 
энергоносителей не-
мецкая экономика па-
дает второй год.

Едва ли не больше 
внимания, чем Украине, 
лидеры Запада уделили 
эскалации ближнево-
сточного конфликта. 

Весть об убийстве ли-
дера ХАМАС Яхьи Син-
вара участники встречи 
горячо приветствова-
ли. Байден сказал, что 
ликвидация палестин-
ца - «хороший день для 
Израиля, для США и все-
го мира». Мол, теперь 
главное препятствие на 
переговорах о прекра-
щении огня устранено. 
Можно и о мирных пере-
говорах подумать.

А если перенести эту 
ситуацию на конфликт 
на Украине? Может, 
Запад не против устра-
нить в Киеве тех, кто 
мешает поискам мира 
и там? Вопрос лишь в 
том, кого определить 
как «препятствие для 
переговоров»…

Олег АДАМОВИЧ

10 самых ярких 
заявлений Владимира 
Путина из интервью 
руководителям СМИ 
стран БРИКС.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК
- Думаю, никто не заинтересо-

ван в раскручивании спирали кон-
фликта между Израилем и сосе-
дями. Мне кажется, шансы найти 
решение существуют. Но удастся 
ли это, зависит прежде всего от 
стран, вовлеченных в это противо-
стояние.

КОНТАКТЫ С ИРАНОМ 
И ИЗРАИЛЕМ

- На ирано-израильском треке 
все очень остро. Там воевать бу-
дут (если дело дойдет до этого) 
напрямую солдаты обеих стран. 
Мы в контакте и с Израилем, и с 
Ираном. У нас достаточно дове-
рительные отношения. И нам бы 
очень хотелось, чтобы вот этот 
обмен ударами был остановлен.

ЗАВЕРШЕНИЕ СВО
- Определять сроки - очень слож-

ная вещь и контрпродуктивная. 
- (О мирных переговорах.) Мы-

то за. И я сказал, как это может 
быть реализовано. И если это ис-
кренняя позиция с другой сторо-
ны - пожалуйста, чем быстрее, тем 
лучше.

«РАЗМЕН ТЕРРИТОРИЙ»
- Не понимаю разговора о «раз-

мене территорий». Те территории, 
за которые сражаются наши ребя-
та, это наши земли. Это Луганская 
и Донецкая Народные Республики, 
Запорожская область и Херсон-
ская. И нам, кроме этого, нужно 
решить вопрос с обеспечением 
долгосрочных интересов России 
в сфере безопасности.

«ТАЙНАЯ ПЕРЕДАЧА» 
ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ 

- Давайте не будем гадать на 
кофейной гуще, англичане или кто 
там еще подбросит ядерное ору-
жие Украине. Это сложно скрыть. 
Это и фонд соответствующий, и 
действия соответствующие нуж-
ны. Это утаить невозможно. Мы 
в состоянии проследить любое 
движение на этом направлении!

РОЛЬ БРИКС
- По некоторым направлениям 

без стран БРИКС человечество не 
может существовать - продоволь-
ственные рынки, энергетические 

и так далее. Но и в высокотех-
нологичных сферах, в развитии 
искусственного интеллекта и его 
использовании мы все больше и 
больше не только приобретаем 
компетенции, а по отдельным на-
правлениям становимся лидерами.

«БОРЬБА 
МАТЕМАТИКОВ»

- Еще недавно говорили, что 
современный способ ведения 
борьбы  - это противоборство 
технологий. Сегодня я от наших 
участников боевых действий услы-
шал, что современная война - это 
«война математиков».

(Как пример президент сооб-
щил, что системы РЭБ подавляют 
вражеские БПЛА, но программи-
сты быстро меняют софт и обхо-
дят блокировки.)

НОВАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО УКРАИНЕ

- Мы рассматриваем Саудовскую 
Аравию как дружественную нам 
страну. У меня очень добрые от-
ношения с королем и такие това-
рищеские, дружеские отношения 
с наследным принцем. Я уверен, 
что все, что делает Саудовская 
Аравия на этом направлении, она 
делает искренне. У меня здесь 
нет никаких сомнений. И поэто-
му, если такие мероприятия бу-
дут организованы в Саудовской 
Аравии, конечно, само место для 
нас вполне  комфортно. Вопрос 
не в этом.  Вопрос в том, что об-
суждать...

БОЕСПОСОБНОСТЬ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

- Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, это 
делает НАТО. А Российская армия 
и воюет сама, и военные продукты 
сама создает, и программное обе-
спечение делает сама. И в этом 
огромная разница. Особенно за 
последнее время, я фиксирую это, 
Российская армия становится не 
просто одной из самых высоко-
технологичных, но и самых бое-
способных.

ПОЕЗДКА НА G-20
- Мы же понимаем, что проис-

ходит вокруг России, и я понимаю. 
Ну что же, я специально туда при-
еду, чтобы нарушить нормальную 
работу этого форума? И я пони-
маю, что даже если исключить 
этот международный уголовный 
суд с его решениями, разговор 
будет только об этом. Мы факти-
чески сорвем работу «двадцатки». 
Зачем? Мы же взрослые люди.

 ■ ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Получит ли Киев 
ядерное оружие?

 ■ РАНДЕВУ «ХРОМЫХ УТОК»

В Берлине Байден 
и союзники обсудили Украину

Игорь ЯКУНИН

Президент ОАЭ 
Мухаммед бен Заид 
Аль Нахайян прибыл 
в Москву 
с официальным 
визитом.

В столичном аэропорту 
главу Объединенных Араб-
ских Эмиратов обнял глава 
Чечни Рамзан Кадыров - их 
связывают давние теплые 
отношения.

Аль Нахайян отправился 
в резиденцию Президента 

России на черном «Аурусе» 
с кортежем машин ГАИ и 
мотоциклистов. На Новом 
Арбате на домах были цвета 
флагов двух стран.

В «Ново-Огарево» Вла-
димир Путин тепло попри-
ветствовал дорогого южно-
го гостя и поблагодарил его 
страну за помощь в решении 
гуманитарных вопросов, 
связанных с украинским 
кризисом (ОАЭ - актив-
ный посредник в обмене 
пленными и в ряде других 
ситуаций. - Ред.). Россий-
ский лидер также сообщил, 

что проинформирует пре-
зидента ОАЭ о том, как 
развивается российско-
украинский конфликт, 
и обсудит ситуацию на 
Ближнем Востоке, которую
Путин назвал «сложной».

Аль Нахайян улыбнулся:
- В три раза вырос наш то-

варооборот за три года. И 
мы намерены развивать от-
ношения. Много тем и во-
просов, которые мы с вами 
обсудим.

Вечер двух лидеров завер-
шился товарищеским ужи-
ном.
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Настроение и у Владимира Путина, и у президента ОАЭ Мухаммеда бен Заида Аль 
Нахайяна с первых минут встречи в резиденции «Ново-Огарево» было приподнятое.

Главы России и ОАЭ
поужинали в «Ново-Огарево»
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Начинайте день в правильной компании! 
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru

Эксперты рассказывают: важно, чтоб мытье 
рук вошло в привычку, особенно в сезон 
вирусов и простуд (подробно - на стр. 12).

А вы какие полезные 
в жизни привычки 
выработали?
Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:

- Мои привычки описаны русскими поговорками: тише едешь - 
дальше будешь, подальше положишь - поближе возьмешь. Я 
с детства выработал привычку: пусть людей раздражает, что 
ты рисуешь в пионерлагере стенгазету слишком долго, когда 
«уже и так все хорошо», но я-то знаю, что будет еще лучше. 
И с армии ввел в привычку не спешить выполнять утренние 
указания, ведь днем их могут отменить.

Вася ЛОЖКИН (Алексей КУДЕЛИН), художник, 
сценограф:

- Главная моя привычка проста - каждая вещь должна  лежать 
на своем месте. У жены привычка прятать ин струменты в 
ящик, а я отверткой пользуюсь чаще, чем пассатижами, и 
она, по моей привычке, должна лежать в прямом доступе.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы: 
- Привычки мыть руки перед едой и зубы чистить перед сном 

как-то со времен детсада внедрили, а вот не ходить одной по 
темным переулкам - нет. В юности я была отважнее и не пом-
ню, чтобы родители мне пытались привить такую привычку, а я 
вот, когда дочка росла, ей эту «элементарную безопасность» 
объясняла. Папа ввел в обычай менять книги в библиотеке и 
всегда иметь новую книгу на тумбочке. 

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, уральский фермер:
- Самая полезная привычка моя - выслушать мнение че-

ловека, не перебивая его. А еще любить женщин - очень 
хорошая привычка.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я выработал привычки такие: не пить, не курить, не ру-
гаться. Еще, понимая, что мысль материальна, ввел себе в 
привычку мыслить позитивно. Когда с этой привычки сбива-
юсь, чувствую, что это влияет и на здоровье, и на профес-
сиональные дела.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Самая правильная моя привычка - не опаздывать. От это-

го идет и обязательность. Я всю жизнь борюсь с привычкой 
других прийти на флажке и жить по принципу «Опять от меня 
сбежала последняя электричка». Лучше прибыть за 3 часа 
до отлета самолета, чем за 3 секунды до захода солнца.

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ 
(Рязань):

- Ну какую привычку я могу вспомнить сегодня, в свой день 
рождения? Самая полезная  - выкладывать инструмент так, 
чтобы он всегда под рукой был. Она у меня сформировалась, 
наверное, тогда, когда в армию призвали. Вторая привычка 
такая: уходя на работу, целовать жену.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГРИШИН

Все усилия США 
и ЕС оторвать 
Молдавию от России 
и пришить суровыми 
нитками к Европе 
закончились стыдным 
для них итогом.

Референдум по вхождению 
Молдавии в ЕС и выборы пре-
зидента этой республики со-
стоялись. Но результаты голо-
сования далеки от тех, которых 
ждала действующая глава стра-
ны Майя Санду и ее партия 
PAS. Большего позора для них 
представить себе действительно 
трудно.

Массовые фальсификации, 
жесточайший административ-
ный ресурс, отстранение кон-
курентов от участия в выборах, 
совершенно бесстыдная пропа-
ганда и давление на избирателей 
смогли обеспечить лично Майе 
Санду только выход во второй 
тур. А внесение в конституцию 
курса на Евросоюз (как это сде-
лал с Украиной еще Порошенко) 
потребовало «натягивания совы 
на глобус» - вброса бюллетеней 
для перевеса сторонников ЕС 
всего в несколько (!) голосов.

МАХИНАЦИИ 
ДАЖЕ НЕ ПРЯТАЛИ

И это при условии, что на 
500 тысяч (а по экспертным 
оценкам, и до 700 тысяч) граж-
дан Молдавии, находящихся в 
России, властями Санду было 
выделено лишь 10 тысяч бюл-
летеней и разрешено открыть 
по всей России лишь 2 изби-
рательных участка (оба - при 
посольстве в Москве). Зато на 
сравнимую по размеру мол-
давскую диаспору в ЕС, США 
и Канаде Санду выделила аж 
800 тысяч (!) бюллетеней.

В Приднестровье Кишинев 
отказался открывать избира-
тельные участки. Поэтому там 
голосовали лишь те, кто имеет 
вторые паспорта - молдавские 
и готов был ехать ради этого 
через границу. Но и среди них 
против «евроинтеграции» про-
голосовали 62%.

Про Гагаузию и говорить не-
чего, там противников курса 
Санду рекордные 95%.

РЕЗЕРВ МОЛДАВСКОГО 
КОМАНДОВАНИЯ

Зато для «проевропейцев» в 
Европе, уже мало связываю-
щих себя с родиной (в чем ви-
на не их, а властей страны), ор-
ганизовали подвоз к участкам 
и агитацию, только галочку за 
них не ставили. А наверное, 
и ставили. На этот вывод на-
талкивает то, что после под-
счета всех бюллетеней внутри 
Молдавии (91% голосовавших) 

54% народа, оказалось, про-
тив вступления в ЕС. Но когда 
начали вбрасывать голоса из 
Европы, США и Канады, раз-
рыв резко начал сокращаться.

И все эти накрутки с вбро-
сами в итоге привели к тому, 
что «гора родила мышь» - лишь 
50,29%, по подсчетам 99,01% 
голосов, сказали «да» Евросо-
юзу. А 49,71% ответили «нет». 
Десятые доли процента!

И это голоса тех, кто свою 
судьбу с Молдавией уже вряд 
ли связывает. Мало кто из них 
вернется на родину.

Получается, заграничное 
меньшинство решает судьбу 
абсолютного большинства в 
самой Молдавии, которое яв-
но против курса в Европу!

За Санду сыграл еще и при-
зыв экс-президента Игоря 
Додона бойкотировать рефе-
рендум. С голосами его по-
следователей результаты для 
Санду и ее хозяев из ЕС были 
бы намного хуже.

СТЫДНО, МАЙЯ
А вот нового президента 

Молдавии с первого раза вы-
брать не удалось, несмотря 
даже на дикие нарушения ко-
манды Санду. За нее проголо-
совали лишь 42% избирателей 
(опять за счет голосов из ЕС, 
США и Канады). Даже в своем 
родном Фалештском районе 
Молдавии действующий пре-
зидент заняла только 3-е ме-

сто. А для победы нужны были 
50% и еще хотя бы один голос.

Будет второй тур (он даже уже 
назначен на 3 ноября). В него 
вышел также бывший прокурор 
республики, этнический гагауз 
Александр Стояногло (набрал 
26,32%), которого Санду от-
решила от должности. Если за 
него во втором туре будут все, 
кто голосовал против Санду, он 
может стать следующим пре-
зидентом Молдавии.

РАСКОЛ ПОПОЛАМ
На Украине уже приняли ито-

ги выборов в Молдавии с трево-
гой. И сейчас, по разным сведе-
ниям, Киев готовит провокации 
на границе с Приднестровьем, 
под предлогом которых Санду 
смогла бы отменить второй тур, 
чтобы остаться у власти.

В любом случае вносить по-
сле такого позора стремление 
в ЕС в конституцию Молда-
вии для Санду равносильно 
оформлению раскола страны. 
Это может запустить граждан-
ский конфликт. Ведь все по-
нимают, что у Санду нет того 
большинства голосов, на ко-
торые она рассчитывала. Да и 
которые получила - тоже «на-
рисованные».

Санду опозорилась перед на-
чальством ЕС по полной. Еще в 
2020-м она убеждала Брюссель, 
что в Молдавии 70% народа за 
Европу. А на деле оказалось со-
всем не так.

Гора родила шиш
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Иван ПАНКИН

МЕНЯ ЗА ТРИ ЧАСА 
СШИЛИ ЗАНОВО

- Захар, как только мы объ-
явили об интервью с вами, нас 
забросали вопросами: как ваше 
здоровье после покушения?

- Спасибо, дорогие, родные, 
добрые люди. Удивительно, 
но я почти не ощущаю по-
следствий тех многочислен-
ных травм. То есть я пока не 
могу бегать, потому что из но-
ги был вырван такой кусок, 
что все думали, у меня ее не 
останется. Но мой удивитель-
ный доктор Голенков, кото-
рый получил на днях звание 
заслуженного врача России, 
совершил невозможное. Он 
эту ногу мне пришил обратно.

Как было: меня подо-
рвали, привозят 
в больницу, об 
этом доклады-
вают на самый 
верх, начинает 
волноваться 
такая пирамида 
начальства - кто 
возьмет на себя 
операцию… И начи-
нается перекладывание от-
ветственности - давайте мы 
в Москву его привезем, да-
вайте консилиум соберем, 
еще что-то. А я там лежу весь 
разломанный на части, и мой 
нижегородский врач Голен-
ков, как только услышал эти 
разговоры, сказал: закрой-
те дверь в операционную и 
скажите, что до меня не до-
звонились. Всё. И закрылся 
со мной на три часа, и всего 
меня сшил. Я уважаю людей, 
которые берут на себя ответ-
ственность, невзирая ни на 
что.

- Есть ли новые подроб-
ности покушения на вас? 
Террористу на днях дали по-
жизненный срок. Вы этим 
удовлетворены?

- Я ничем удовлетворен 
не буду, потому что потерял 
своего товарища (при взрыве 
машины с Прилепиным по-
гиб его водитель-охранник. - 
Ред.). Мне предлагали прий-
ти на суд, но жалко времени. 
Я живу со своими собаками, 
которые меня целый год не 
видели, пока я лежал в боль-
нице, как сироты, дожида-
лись и дождались. И у меня 
была с ними потрясающая 
встреча - они просто не от-
ходили от меня. А тут я бро-

шу их и опять поеду 
к этому упырю (поку-

шавшемуся. - Ред.)? Там 
выясняются подробности, 
которых я не знал. У него был 
напарник, его тоже ищут. И 
помимо противотанковых 
мин, у него было огнестрель-
ное оружие.

СБУ ВЕРБУЕТ 
НАШИХ ДЕТЕЙ

- ФСБ выявила, что Киев 
готовит у нас в тылу банды 
диверсантов-малолеток, они 
ведутся на переписку в интер-
нете с СБУ и потом кидают 
что-то зажигательное куда-то, 
получают за это сроки.

- Этот феномен надо изу-
чать внимательно. Нужна 
социология. Кто их кумиры, 
какие у них взгляды? Потому 
что сам процесс их вербов-
ки вызывает полную оша-
рашенность. Их же вербуют 
за 5, за 15 тысяч рублей. Вот 
мой убийца должен был полу-
чить 20 тысяч долларов - ну, 
смешная какая-то сумма за 
такое злодейство. Может, ему 
деваться было некуда, он си-
дел на крючке и не мог соско-
чить? А эти подростки учатся 
в школах с нашими детьми и 
вдруг за 5 тысяч рублей идут 
поджигать что-то.

- Уже и 5 миллионов появи-
лась цифра, предлагали…

- На самом деле, конечно, 

не дадут. Покажите мне че-
ловека, которому СБУ дала 
5 миллионов! Когда я служил 
в Донбассе в ополчении, по-
гиб комбат Гиви - Михаил 
Толстых. У него была девуш-
ка, ее завербовали, она стала 
украинским шпионом. При-
шла к нему, заложила взрыв-
чатку, ушла. Мы бросились 
ее искать, а она уже умчалась 
на Украину. И самое смеш-
ное - ей обещали те же 20 ты-
сяч долларов, но дали 10 и от-
правили в Турцию. А вторую 
часть суммы не вернули. То 
есть они кидают всех…

Я повторю - надо смотреть, 
какие у этих подростков 
взгляды. Думаю, чаще все-
го радикальные. Возможно, 
нео языческие, всякая арий-
ская туфта. Это такой кок-
тейль, который в головы за-
ливают молодым людям, а мы 

мало обращаем на это вни-
мания.

НУЖНА ЛИ НАМ ОДЕССА
- В зоне риска еще переехав-

шие к нам с Украины, которых 
СБУ может шантажировать их 
родней… Как с этой напастью 
бороться?

- В ополчении мы знали, 
что примерно в трех из че-
тырех подразделений есть 
украинский агент. И даже 
более-менее понимали кто. 
И начинали за ним присма-
тривать. Но не убирали. Ина-
че завербуют другого, которо-
го тоже придется вычислять. 
Потому что 50% ополчения 
имели родню на той стороне. 
Как это происходит? Челове-
ку оттуда звонят и говорят: у 
нас в подвале твоя сестра или 
мама, папа. Ты просто пой-
ди и сфотографируй крыль-

цо приемной главы ДНР 
Захарченко. Он думает: ну, 
крыльцо, ну, фигня… А потом 
еще что-то сфотографируй 
и еще… А через пять фото-
графий он понимает, что уже 
предатель, и это кошмар. А 
другие не понимают. И все, 
они садились на этот крючок 
и с него не соскакивали.

Мы сейчас миллионы полу-
чили новых граждан, связан-
ных с Украиной. Представля-
ете, какая это база огромная? 
Надо с каждым работать. 
Культурно, умно, аккуратно.

- К гражданам с Донбасса 
нужен особый подход?

- Надо понимать, какой 
стресс люди переносили де-
сять лет. Потому что иногда 
мы слышим: «Мы их взяли, 
они должны быть рады…» 
Нельзя так говорить! И чем 
дольше мы разбираемся с 
гражданами, которые вошли 
в состав России, тем дальше 
от нас те, кто еще не вошел. 
Условные Харьков или Одес-
са, где людей, которые нас 
еще ждут, поверьте, много. 
Они нас ждать бросят, если 
мы зафиксируемся и скажем: 
дальше не пойдем. Тогда даже 
русская Одесса поднимет ру-
ки - все, теперь я хохол.

- Вы за то, чтобы идти до 
конца?

- Я за то, чтобы регионы, 
которые очевидно пророс-
сийские и имеют высокие 
шансы легко к нам адапти-
роваться - это Харьков, Одес-
са, мы просто не оставили на 
поругание и полную деруси-
фикацию. Там миллионы лю-
дей, русские города и про-
странства. 

- А есть ли для этого консо-
лидация в наших политических 
верхах?

- Есть один пример. Рас-
сказывают, что накануне 
принятия судьбоносно-
го решения по Крыму наш 
президент провел большое 
совещание с главными чи-
новниками. И говорил: вот 
мы размышляем над возмож-
ностью вернуть Крым… И все 
высказались против. Ну, кто-
то воздержался, кто-то ска-
зал, что это невозможно, не 
вытянем. И тогда президент 
сказал: я все понял, возвра-
щаем Крым.

УЖЕ НЕТ ОЩУЩЕНИЯ, 
ЧТО НА ФРОНТЕ У НАС 
ЧТО-ТО РУХНЕТ

- Захар, есть батальон, в ко-
тором вы числитесь…

- Полк.
- Что в нем говорят о том, 

как сегодня идет СВО?
- Она идет в разных местах 

Только

- Есть расхожее мнение. Те, кто хотел воевать, ушли на 
СВО в 2022 году. А сейчас идут за длинным рублем.

- Все, кто так рассуждает, давайте дадим вам длинный рубль и 
тоже сходите… Человек, если не законченный оптимист, он по-
нимает, что можно оттуда не прийти. Не деньги определяющее. 
Все равно идут туда настоящие патриоты. А то, что за это им еще 
и платят, очень хорошо. В свое время, когда у нас шла операция 
на Северном Кавказе, я был в ОМОНе, и мы тоже ездили туда за 
длинным рублем - нам платили нормальные деньги за командировки.

- В 90-е вроде нигде никому не платили особо.
- Да нет, платили. Пацаны приезжали и покупали себе машины, тогда 

это было круто. Но все равно это был поход такой - то ли вернусь, то 
ли нет. И очень многие ребята не ездили. Всегда хватало желающих 
внутри отряда - одни ездили по 5 - 10 раз, а другие - никогда. Потому 
что, как один боец сказал: смерть такая вещь, с ней не шутят. И ему 
никто не предъявлял. Воевать страшно.

Идут воевать 
за деньги или за Родину?
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Захар пока 
«на больничном» 
после покушения. 

Но товарищам 
на фронте 

продолжает 
помогать.

Что происходит на фронте, 
как уберечь наших детей в тылу 
от вербовки СБУ. Об этом и многом 
другом в эфире Радио «Комсомольская 
правда» рассказал известный писатель 
и подполковник Росгвардии.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Захар ПРИЛЕПИН:

Про «длинный рубль»     
                      и аресты    

Полностью интервью 
Захара Прилепина можно 

посмотреть на канале 
Радио «КП» на RUTUBE, 

а также на страницах 
в соцсетях Одноклассники и ВКонтакте.
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по-разному. Я ушел на боль-
ничный с должности зама 
командира полка «Оплот», 
и есть еще спецподразделе-
ние «Родня», которое я ку-
рирую, которое сам создал. 
У нас есть потери (не скажу, 
какие и где), но ребята ру-
бятся, им тяжело. Впервые 
мы зашли на Харьковское 
направление, на те террито-
рии, которые мы сейчас от-
биваем - Купянск, Балаклея, 
еще весной - летом 2022 го-
да. Тогда было понятно, что 
сейчас рухнет просто Харь-
ковский фронт. Мне бойцы 
докладывали, я сам видел, я 
про это писал, что у нас там 
беда… Так вот. Сейчас такого 
нет. Там, где стоят мои под-
разделения, нет ощущения, 
что рухнет хоть что-то.

У меня есть еще гуманитар-
ный фонд, который работает 
с весны 2014-го, есть люди, 
которые мне помогают, в 
том числе и богатые. И мои 
ребята неплохо обеспече-
ны. Транспорт, средства 
защиты...

- А как живут соседние под-
разделения?

- Конечно, всегда чего-то 
не хватает. Потому скажу 
людям, которые участву-
ют в сборах, помогают во-
енкорам и волонтерам: не 
бросайте это, пожалуйста. 
Пока еще рано бросать. Каж-
дый ваш рубль может спа-
сти жизнь бойцу. Но будьте 
внимательнее. Я знаю много 
 людей честных. Но знаю и 
нескольких очень извест-
ных, которые хорошо гово-
рят, но я за 10 лет не видел 
никого, кто получил бы из их 
фонда хоть рубль. Смотрите, 

как идут ваши деньги и куда 
приходят.

ИЗ 500 
ВОЕНАЧАЛЬНИКОВ 
490 ОКАЗАЛИСЬ 
ПОРЯДОЧНЫЕ

- Что скажете о посадках 
некоторых генералов, от-
вечавших за снабжение ар-
мии?

- К несчастью для них, у 
нас президент, который все 
видит. Он просто не рубит 
шашкой сплеча. Но у него 
все в папочках лежит, ему 
приносят всю информацию. 
Теперь уже стало понятно - 
какие бы вы ни занимали 
командные высоты, с кем 
бы ни дружили, это ничего 
не значит. Поэтому о Боге 
думайте. Облажались? Ну 
так продайте свой особняк 
и сами везите в своей маши-
не все те вещи, которых из-
за вас не хватает на фронте. 
Я удивляюсь: почему люди 
так не делают? Я тоже из-
вестный человек - мне не за-
падло сесть в машину, взять 
«птичек» (дроны. - Ред.), до-
ехать до фронта и раздать. 
Что вам-то западло? Если ты 
большой генерал, ты можешь 
сразу 30 машин заполнить и 
приехать. Что тебе мешает? 
Чего вы так осатанели от соб-
ственной значимости? Ся-
дешь в камеру - сразу пой-
мешь цену этой значимости.

- Есть и обратное мнение: 
правильно ли, что мы начина-
ем косой генералов вычищать.

- Ну, не косой… В Мин-
обороны у меня много зна-
комых. Когда я там выступал, 
в зале сидели 500 генералов, 
а пошли по делам только 10. 

Значит, 490 нормальные 
мужики оказались. Ну, так 
всегда и было, если смотреть 
историю России. Когда на 
Невскую битву поехал князь 
Александр, при нем было 
всего 40 воинов, ну совсем 
ничего. Может, он и 400 хо-
тел собрать, да остальные по-
терялись или их не смогли 
обрядить…

СОБИРАТЬ ЛИ 
ТРЕВОЖНЫЙ 
ЧЕМОДАНЧИК

- То, что с началом СВО вы-
яснилось, что в армии многого 
не хватало, и это пришлось 
наверстывать, не удивило?

- Я не скажу, что прямо по-
трясен. Потому что если в 
войсках не хватает каких-то 
вещей, значит, что и в док-
трине военной была ошибка. 
Мы сами себя убедили, что, 
как в Сирии, как на Север-
ном Кавказе, малыми силами 
будем решать малые задачи 
и выключать из розетки не-
бо. Спецназы будут заезжать 

и все разруливать. Зачем 
тогда нужна миллионная 

армия, уже никто так не во-
юет… А потом выяснилось: 
ни черта! Это первое.

Второе. Чрезмерность на-
ших доходов - нефтяных и га-
зовых - и состояние общества 
полурасслабленное, которое 
было в сытые нулевые. Мы 
не заставили себя после 2014 
года включить мобилизаци-
онный режим - вот это меня 
волнует гораздо больше, чем 
аресты генералов. С Мин-
обороны все понятно. Это 
не какой-то гриб взял и вы-
рос, красный такой, посреди 
цветущей поляны. Это часть 
общества, оно вписано в на-
шу систему. И то, что взгляд 

строгий президента пал на 
Минобороны, это лишь по-
тому, что оно отвечало за 
решение задачи. Если бы 
задачу под Киевом и Харь-
ковом решало любое другое 
министерство, туда бы пал 
строгий взгляд и там обна-
ружились бы, возможно, ве-
щи похуже. Фокусировка на 
одном министерстве уводит 
нас от главной проблемы - 
мы слишком расслаблены. 
Мы не готовы к возможно-
сти третьей мировой войны. 
А должны быть готовы. 

- Что это значит? Тревож-
ный чемоданчик собрать?

- Это не тревожный чемо-
данчик. Это понимание за-
дач, стоящих перед страной. 

Уроки Курска
- Вы были в Курской области после вторжения?
- Нет, я не выезжаю никуда. Если я сдам медкомиссию, то вер-

нусь в строй и поеду туда, куда направят. У меня работают там мои 
подразделения. Но приезжать туда в гражданском обличье и что-то 
инспектировать нелепо. Работаешь - так иди и работай. А не работа-
ешь, так сиди выздоравливай. Меня просто мои офицеры не поймут, 
скажут: чего ты ездишь туда-сюда, иди домой и расхаживай ногу.

- Какие уроки из этого нападения мы должны вынести?
- Я не буду заклинания повторять про какие-то уроки. Потому что 

вывод должен быть один. Пока не снесена киевская власть как тако-
вая, все эти проблемы неистребимы. Курск, Белгород, беспилотники, 
летящие на полстраны, теракты в наших городах - пока в Киеве сидят 
эти персонажи, все эти вещи не снимутся, не надо себя обманывать.

у нас

Гуманитарка из фонда Прилепина идет, конечно, 
не только на фронт. Но и простым жителям Донбасса.
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Москва
МОСКВИЧ БОРЕТСЯ  
ЗА ПРАВА ОТЧУЖДАЕМЫХ 
РОДИТЕЛЕЙ 

Когда семья распадается, самыми уяз-
вимыми оказываются дети и отдельно 
проживающие от детей родители, чаще 
отцы. Для многих отцов это становится 
трагедией, ведь они теряют не просто 
доступ к ребенку, но и возможность 
участвовать в его жизни. 

Максим Петров из Москвы после 
развода оказался отчуждаемым родите-
лем. Он прошел много кругов судебных 
споров, чтобы видеться с дочерью. Его 
личная борьба за законные права и ин-
тересы ребенка выросла в масштабную 

помощь для отцов и детей по всей 
стране.

- Я осознал, что проблема 
- это не единичный случай, 

- признается Максим Пе-
тров. - Тысячи отцов по 
всей стране сталкива-
ются с подобной си-
туацией, где любовь 
и забота одного ро-
дителя оказываются 
под угрозой из-за 
сложных межлич-
ностных отношений и 

судебных проволочек.
Он собрал команду 

юристов, психологов, 
медиаторов, волонтеров 

и открыл АНО правовой и со-
циальной защиты родительских 

прав и детей с синдромом отчуж-
дения родителя. Организация помогает 
отцам по всей России юридической под-
держкой, проводит консультации пси-
хологов, организует встречи с детьми, 
добиваясь справедливого решения через 
суды, медиацию и государственные орга-
ны. Команда ведет работу по изменению 
общественного восприятия роли отца в 
воспитании ребенка.

- Важно было показать обществу, что 
отец - это не только финансовый обе-
спечитель, как было принято считать 
ранее, но и эмоциональный, активный 
участник жизни ребенка, чья роль долж-
на быть признана и поддержана, - гово-
рит Максим.

Этот вклад высоко отмечен на феде-
ральном уровне. В 2023 году организа-
ция Максима стала призером престиж-
ной международной премии «Мы вместе» 
в номинации «Помощь людям»

Смоленская область
КЛУБ, ГДЕ ПОМОГАЮТ  
«НАЙТИ СВОЮ МУЖСКУЮ СТАЮ» 

В глазах мужчин, встречающих жену из 
роддома, - «коктейль» эмоций из радости, 
непонимания, страха. И если для молодой 
мамы есть социальные программы и милли-
он советчиков из числа друзей и родных, 
то для папы нет почти ничего. Как быть от-
цом, что делать с ребенком, как сохранить 
отношения с женой, - в смоленском клубе 
«Йоль» есть папы для пап. Это опытные 
отцы, среди них есть психолог, психиатр, 
папа пятерых детей. Они помогают моло-
дым отцам, будущим папам, подготовиться 
к родительству. 

Мужские группы появились в Семейном 
клубе «Йоль», это некоммерческая органи-
зация из Смоленска. Михаил Смирнов, 
отец пятерых детей, ведет тренинги для 
будущих отцов, например, учит носить 
ребенка в слинге: 

- Вести тренинги для пар я начал после 
того, как моя жена стала доулой (доула - 
специалист по социально-бытовой и эмо-
циональной поддержке в родах). У нас уже 
было четверо детей, и я чувствовал, что 
состоялся как отец. Мы часто встречали 
из роддома мам, которым Юля помогала 
в родах. Я видел лица новоиспеченных 
отцов. Многие не понимали, как жить с 
ребенком, что чувствует и о чем думает 
жена.

Михаилу захотелось помочь папам разве-
ять их страхи. И вот уже семь лет он ведет 
тренинги, учит, как брать, носить, мыть, 
как успокоить малыша, как организовать 
быт после родов, чтобы оставались время 
и желание чувствовать себя супругами.

- Мы должны любить свою жену как себя 
и даже лучше. А этому нужно учиться.

Кроме четы Смирновых с мамами и па-
пами в «Йоле» работает еще одна супру-
жеская пара. Это семейные психологи, 
гештальт-терапевты Екатерина и Олег Ко-
четовы. Они читают лекции и ведут очные 
тематические встречи в формате психоло-
гических гостиных, на которых всегда ан-
шлаг: «Как быть родителями и оставаться 
супругами», «Ревность и измены», «Психо-
логический возраст супругов: строим от-
ношения по-взрослому» - это только часть 
вопросов, которые обсуждали в 2024 году.

Еще один папа в проекте - Артем Че-
мов, он врач-психиатр, психотерапевт, 
сначала в «Йоле» помогал женщинам с 
послеродовой депрессией. Артем уверен, 
что отцам тоже нужна поддержка, и стал 
проводить встречи с папами: 

- Если собираются женские сообщества, 
то они рано или поздно заговорят про де-
тей. А у мужчин тема детей и отцовства 
в общении всплывает гораздо реже. Это 
не обыденная вещь, а прикосновение к 
тому, что затрагивает глубокие сложные 
чувства. Мужские группы поддержки - 
возможность найти свою мужскую стаю, 
свой «гараж», где можно обсудить что-то 
с мужиками.

Семейный клуб «Йоль» - это центр неме-
дицинской поддержки семей, где родители 
могут получить психологическую и инфор-
мационную помощь по любым вопросам 
родительства.

- Наша цель - укрепление семейных ценно-
стей. Задачи клуба - сделать родительство 
менее энергозатратным, сохра-
нить ментальное здоровье 
семей и привлечь отцов 
к воспитанию детей 
с самого раннего 
возраста,- гово-
рит Юлия Бори-
сова, директор 
Семейного клу-
ба «Йоль». 

«Открытые НКО» - федераль-
ная медиаплатформа dobro.live, где 
публикуют самые добрые новости: 
статьи о благотворительности и 
героях сектора, анонсы, подкасты 
и видео о работе некоммерческих 
организаций России.

Юлия САЛЬНИКОВА 

Это совсем молодой 
праздник, он появился 
по указу Президента РФ 
в 2021 году. 

Отцы - это мощь и любовь одно-
временно, их социальные проекты 
объединяют тысячи людей, меняют 
судьбы. «Комсомольская правда» и 
медиаплатформа «Открытые НКО» 
объявляют победителей конкурса 
«Папы могут» среди некоммерческих 
организаций - читайте о лучших про-
ектах про отцов и для отцов. 

20 октября  
в России отметили День отца

Отец  
пятерых детей 
Михаил  Смирнов 
учит завязывать 
слинг.

Активный папа 
Семейного клуба «Йоль» 
Владимир Михеев.
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Разные регионы 
«ОТЦЫ РЯДОМ»  
УЧАТ ДЕТЕЙ ЛЮБИТЬ РОДИНУ, 
СПОРТ И ПОМОГАТЬ 

Когда отцы объединяются, это ста-
новится мощным движением. А если 
объединяются папы не одного города, 
а нескольких регионов, то вместе они 
образуют целую сеть отцов-активистов. 
Такую сеть образует межрегиональная 
общественная организация «Отцы ря-
дом», сообщества есть в Москве, Санкт-
Петербурге,  Московской, Ленинград-
ской, Свердловской, Челябинской, 
Кировской областях, Хабаровском крае 
и других регионах. 

Папы из этой команды выступают в 
поддержку семейных ценностей, своими 
проектами показывают важную роль 
отца в воспитании детей, проводят бла-
готворительные акции, спортивные со-
ревнования, культурные мероприятия, 
а также оказывают помощь детям и 
семьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Они запустили проект «Отцовский 
контроль», в рамках которого оказы-
вают правовую поддержку, проводят 
бесплатные юридические консультации, 
конференции, круглые столы. 

Благодаря другой программе - «От-
цовский десант» занимаются военно-
патриотическим воспитанием: дети и 
родители объединяются в команду и 
выполняют различные задания в смо-
делированных боевых условиях. Напри-
мер, на время перетаскивают носилки 
с поля боя, проходят полосу препят-
ствий, соревнуются в броске гранаты 
на дальность. 

Отцы выступают за здоровый образ 
жизни. Чтобы стать примером детям и 
вовлечь в спорт всю семью, запустили 
проект «Отцы и дети». Это бесплатные 
тренировки в парках, на набережных, 
детских площадках. Отцов поддерживают 
профессиональные тренеры спортивных 
и креативных секций регионов России. 

- Участникам вручаем фирменные гра-
моты, медали, памятные сувениры. За 
год в проекте приняло участие более 
2000 человек - взрослых и детей, - го-
ворит Иван Курбаков, председатель 
организации «Отцы рядом»
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Проекты 
организации 
«Отцы рядом» 
демонстрируют 
важную 
роль отца 
в воспитании 
детей.
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ВЛАДИВОСТОК

Плюс одна горнолыжка
Первый этап строительства горнолыжного курорта «Ар-

сеньев» завершится уже в декабре этого года в Приморье. 
Гости смогут посетить его в тестовом режиме.

Губернатор Приморья Олег Кожемяко посетил Арсе-
ньевский городской округ и проинспектировал объект. Работы 
ведутся интенсивно: уже установлены опоры канатной дороги, 
началась поставка технического оборудования.

- К концу декабря первый этап строительства будет за-
вершен, и гости курорта смогут посетить его в тестовом 
режиме, - сообщил глава региона.

Полный запуск горнолыжного курорта намечен на конец 
2025 года. По словам губернатора, это ключевой проект 
для Арсеньева. Он позволит наладить турпоток в город и обе-
спечить новые рабочие места местным жителям. Во время 
совещания по социально-экономическому развитию муни-
ципалитета заместитель председателя правительства 
Приморья Николай Стецко подчеркнул, что на проект 
выделили 9,3 миллиарда рублей.

ЯКУТИЯ

Гарант качества
Как сообщил в своем телеграм-канале глава Якутии Айсен 

Николаев, теперь «Бриллианты Якутии» стали интеллекту-
альной собственностью. По информации пресс-службы главы 
региона и правительства республики, якутские бриллианты 
получили патент и вошли в госреестр охраняемых объектов 
интеллектуальной собственности страны.

- Бриллианты Якутии - это гарант качества и уникальности. 
Они высоко ценятся и имеют безупречную репутацию во всем 
мире, - сказал глава Якутии.

Бриллианты получили свой документ так же, как ранее по-
лучили якутские ножи и хумус. Патент выдали в федеральной 
службе по интеллектуальной собственности. Это означает, 
что формулировкой «бриллианты Якутии» может пользоваться 
лишь местное производство. Географически оно закреплено 
за Комдрагметаллом Якутии.

САХАЛИН

Пропали без вести
В воскресенье, 20 октября, сотрудники МЧС обследовали 

100 квадратных километров залива Анива, где 18 октября 
перевернулось грузовое судно «Григорий Ловцов», перевоз-
ившее песок и щебень. На данный момент пропавшими без 
вести числятся два члена экипажа.

К поискам моряков в акватории и прибрежной зоне спа-
сатели привлекли вертолет Ми-8. С воздуха были обследо-
ваны 82 квадратных километра. Судно «Берингов пролив» 
изучило еще 11 квадратных километров акватории залива 
Анива. Задействованы водолазы. Работы на берегу и на 
суше ведут также наземные группы сотрудников МЧС. В 
поисках участвуют еще 58 человек и 18 единиц техники.

В субботу, 19 октября, обнаружены тела трех моряков. Двух 
мужчин нашли в акватории залива, еще одного - на берегу. 
Сейчас устанавливают личности.

ХАБАРОВСК

Несъедобный деликатес
Специалисты Россельхознадзора выявили превышение 

допустимого уровня токсичных элементов в партии кра-
ба, произведенной в Хабаровском крае. Продукция весом 
53,3 тонны не прошла проверку на соответствие нормам 
безопасности.

Исследования проводились 17 октября. Выявлено значитель-
ное превышение допустимого уровня содержания токсичного 
элемента. Пробы были отобраны Приморским межрегиональ-
ным управлением Россельхознадзора для контроля качества 
и безопасности продукции.

- Лабораторные исследования включали проверку более 
20 показателей, по итогам которых зафиксировано превыше-
ние допустимого уровня мышьяка, - рассказали в ведомстве.

По словам специалистов, крабы как донные животные под-
вержены накоплению тяжелых металлов и токсичных элемен-
тов, которые содержатся в донных отложениях.

Подготовили Дарья БЕСКОРОВАЙНАЯ 
(«КП» - Владивосток»), Саргылана ИВАНОВА 

(«КП» - Якутия»), Александр БАРСУКОВ 
(«КП» - Сахалин»), Виктория ПЕТРЕНКО 

(«КП» - Хабаровск»).

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Ели сапоги, 
видели миражи, 
но продолжали 
бороться

О тех, кто 
смог выжить 

в суровых 
условиях 

открытого 
моря.
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Вода отпускает Вода отпускает 
далеко далеко 

не каждого.не каждого.

Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Хабаровск»)

Имя Михаила Пичугина на 
слуху у всей России. Мужчи-
на 67 дней дрейфовал на лод-
ке в Охотском море и сумел 
выжить. Еды и питьевой воды 
практически не было, холод-
но, сыро, стихия готова в лю-
бую минуту потопить надувное 
суденышко. На его глазах по-
гибли родные, он остался один 
на один с суровой природой. 
А спас его траулер «Ангел». 
Историю Михаила по праву 
можно назвать уникальной, но 
не единственной.

СОРОК ДЕВЯТЬ ДНЕЙ
Знаменитая песня Влади-

мира Высоцкого посвящена 
четверым советским солда-
там с баржи Т-36. Судно несло 
службу на курильском острове 
Итуруп. 17 января 1960 года 
сильный шторм вынес его в от-
крытый океан. На борту были 
младший сержант Асхат Зиган-
шин, рядовые Анатолий Крюч-
ковский, Филипп Поплавский 
и Иван Федотов.

Во время шторма рация раз-
билась, но экипаж успел пе-
редать на землю сообщение о 
случившемся. Баржу искали 
с воды и воздуха, наткнулись 
на спасательный круг и ящики 
для угля. На основании этого 
постановили, что баржа утону-
ла, и операция завершилась. В 
этот момент экипаж разраба-
тывал план действий.

Запасы еды были скудными, 
пресная вода разлилась во вре-
мя шторма. Паек сокращали 
постепенно, чтобы не ослабеть. 
Пили воду из системы охлаж-
дения двигателей, просты-
нями собирали дождевую. К 
февралю закончилось горючее, 
в топку шли разрезанные по-
крышки с бортов. 24-го числа 
была съедена последняя карто-
фелина. В пищу пошли кожа-
ные ремни, сапоги, мыло. От 
голода и нечеловеческих усло-

вий у солдат начались слуховые 
галлюцинации, но они не те-
ряли самообладания.

Мимо обледенелой баржи 
ходили суда, но привлекать 
внимание советским солдатам 
было нечем. 7 марта заметили 
очередной корабль, который 
не обратил внимание на Т-36. 
Казалось бы, все надежды рух-
нули, но… судно вернулось! 
Американский авианосец USS 
Kearsarge узнал о дрейфующей 
барже со своего самолета. Раз-
вернулся и направился в сторо-
ну Т-36. К тому моменту у во-
еннослужащих осталось лишь 
три спички.

Советские солдаты сначала 
не хотели ступать на борт ави-
аносца, просили снабдить их 
провизией и топливом, чтобы 
они могли своими силами вер-
нуться домой. Но сил у эки-
пажа никаких не было - люди 
были истощены и находились 
на грани смерти. Лишь под 
гарантии возвращения они 
приняли помощь американ-
цев. В США солдат выходили 
врачи советского посольства, 
в конце марта переправили их 
в Москву. На родине экипаж 
наградили орденами Красной 
Звезды.

И ДАЖЕ МОРСКИХ ПТИЦ 
НЕ ВИДАТЬ…

1 декабря 1953 года начал-
ся 82-дневный дрейф буксира 
Ж-257 с шестью моряками на 
борту. Этот «жучок», как тогда 
называли суда типа ЖС, ра-
ботал на острове Парамушир 
(Курилы), доставлял на ком-
бинат «Подгорный» туши ки-
тов. В роковой день начался 
шторм, буксир исчез. На борту 
находились Федор Козлов (по-
мощник капитана), Сеин Об-
лязов (помощник механика), 
Николай Воронков (повар), 
Равиль Мирсафаров, Виктор 
Шлык и Александр Жебров-
ский (матросы).

Стихия успокоилась через 
четыре дня. Экипаж понял: 

их унесло в открытое море на-
столько далеко, что пропали 
даже морские птицы. Паек 
урезали тут же, из огнетуши-
теля «Богатырь» соорудили 
опреснитель. За час наби-
ралось около кружки воды - 
лучше, чем ничего. Когда за-
кончились дрова и уголь, для 
обогрева жгли кровати, ме-
бель, обшивку. Даже майки 
и нижнее белье вымачивали 
в топливе и бросали в печь. 
Но этого не хватало, чтобы 
полностью обогреть «жучка», 
и судно обледенело.

В этих тяжелейших услови-
ях матросы продолжали нести 
вахты, подбадривать друг дру-
га. Вместе боролись со стихи-
ей, проходили испытания го-
лодом и холодом. Верили, что 
их ищут и совсем скоро спасут. 
Но полномасштабные поиски 
«жучка» развернулись 10 дека-
бря. Операцию свернули при-
мерно через месяц, признав 
экипаж без вести пропавшим.

У моряков закончилась 
провизия, стали вылавливать 
морскую капусту. Когда кон-
чилась и она, взялись за… ко-
жаные сапоги. «Лапшу» из об-
уви готовили на солидоле, ели 
и не верили в происходящее. 
Но выхода не было. Паек во-
ды сократили до пяти ложек 
в день. Тяжелейшие условия 
свалили экипаж, сил не оста-
лось ни у кого.

Матросам стали слышать-
ся корабельные гудки, но это 
была лишь игра подсознания. 
Поэтому когда траулер «Кам-
чадал» дал сирену, мало кто в 
это поверил. Пока один из чле-
нов экипажа не увидел корабль 
в иллюминатор и из последних 
сил не закричал: «Вижу суд-
но!». «Жучка» заметили рядом 
с Камчаткой, взяли на буксир, 
доставили на полуостров. Эки-
паж допросили, мол, не пы-
тались ли бежать за границу? 
Подозрения не переросли в 
обвинения, моряков награди-
ли орденами.

22.10.2024 
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С развитием стоматологии и 
совершенствованием методов 
зубного протезирования ста-
новится правилом хорошего 
тона заботиться о здоровье 
своих зубов. Каждый мечтает 
иметь красивую улыбку. В на-
ши дни большую популярность 
в России, а особенно в регио-
нах Дальнего Востока и Сиби-
ри, получили медицинские и 
стоматологические туры в со-
седний Китай. Директор мно-
гопрофильного медицинского 
центра «Хэйхэ Мед» Людмила 
Федорова рассказала, почему 
это так и в чем преимущество 
лечения за рубежом.

- В первую очередь, конечно, 
имеет значение цена вопроса. 
Разница очень существенная. 
В Китае стоимость услуг меди-
цины и стоматологии намного 
ниже, чем в России. Например, 
за восстановление одного зу-

ба в клиниках России пациент 
отдаст от 15 тысяч рублей, а в 
Китае - от двух тысяч. Однако 
и в Поднебесной сейчас стало 
много мошенников, который 
выступают посредниками и за-
рабатывают на спекуляциях, а 
надлежащее качество обеспе-
чить не могут. Россияне в таких 
случаях теряют деньги. Наша 
же цель - защитить сограждан 
от мошенничества, - объяснила 
директор клиники «Хэйхэ Мед» 
Людмила Федорова.

Другим преимуществом ле-
чения зубов в Китае является 
его высокая технологичность. 
Сегодня в КНР используются 

самые передовые технологии, 
которые сокращают время, не-
обходимое для терапии, служат 
гарантом надежности и каче-
ства, обеспечивают максималь-
ный комфорт для пациента.

- Приехать в Китай надолго 
может быть очень накладно, 
поэтому в случае с лечением 
зубов скорость имеет большое 
значение. Но нельзя забывать 
и о качестве. У нас в клинике 
«Хэйхэ Мед», например, есть 
сканеры, с помощью которых 
врачи могут вылечить зуб за 
один прием, а за три дня - во-
обще сделать ослепительную 
улыбку. Это новая технология 

CEREC. Протезирование с ее 
использованием осуществля-
ется за один сеанс. Работа сто-
матолога минимальна, так как 
почти все делает компьютер. 
Получается очень точно и бы-
стро. Качество гарантировано, 
и срок этой гарантии - от 10 до 
25 лет, - рассказала Людмила 
Федорова. 

А свободное от визитов к вра-
чу время пациент может посвя-
тить ознакомлению с богатой 
культурой Китая, осмотреть 
многочисленные буддистские 
храмы, погулять в зеленых пар-
ках, оценить настоящую ки-
тайскую кухню. Кстати, мно-
гие используемые в клинике 
«Хэйхэ Мед» методы лечения 
позволяют принимать пищу 
сразу после приема.

- Мы обеспечиваем очень вы-
сокий уровень сервиса. Наши 
туры совершаются, что называ-
ется, под ключ. Представитель 
фирмы встречает пациента в 

аэропорту, отвозит и помога-
ет заселиться в гостиницу. Мы 
предоставляем полностью бес-
платное проживание на период 
лечения и протезирования, с 
питанием, личным водителем 
и переводчиком на весь пери-
од пребывания в Китае. У нас 
используются только комфор-
табельные автомобили преми-
ум-класса. Все это входит в сто-
имость тура, никаких скрытых 
доплат или взносов. Все откры-
то и прозрачно уже на этапе за-
ключения договора, - подчер-
кнула директор клиники.

На сегодняшний день офи-
сы компании «Хэйхэ Мед» 
открыты в Красноярске, Ма-
гадане, Комсомольске-на-
Амуре и Южно-Сахалинске. 
В планах - запуск представи-
тельств в Хабаровске и Ир-
кутске.
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Китайская стоматологическая клиника приглашает 
посетить офисы в Хабаровске и Южно-Сахалинске.Лю
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Роман БРЮХАНОВ

Офис медицинского центра Офис медицинского центра 
«Хэйхэ Мед» заработал «Хэйхэ Мед» заработал 
в Южно-Сахалинске, в Южно-Сахалинске, 
Хабаровск на очереди.Хабаровск на очереди.
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За зубами в Поднебесную
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20 октября Хабаровскому краю ис-
полнилось 86 лет. В масштабах истории 
страны цифра не такая уж и большая, но 
от этого не менее значимая. Особенно 
для жителей региона, которые помнят и 
чтут имена первопроходцев, осваивавших 
дикие края, и строителей, проложивших 
на месте таежных дебрей дороги и воз-
двигших практически на ровном месте 
новые города.

К знаменательной дате в регионе про-
ходят различные праздничные мероприя-
тия. В парке стадиона имени Ленина на 
набережной заработали две выставки. В 
экспозициях представлены документы и 
фотографии от начала освоения Приамурья 
до наших дней. 

Выставка в честь годовщины края на-
зывается «С чего начинается Родина» и  
рассказывает об истории региона. Посе-
тители смогут увидеть фрагмент донесения 
из челобитной грамоты Ерофея Хабарова 

о землях Приамурских. Представлены в 
экспозиции уникальный рукописный до-
кумент генерал-губернатора Восточной 
Сибири Н.Н. Муравьева «О подготовке к 
переселению на Амур двух сотен солдат 
Амурского конного казачьего полка» 1857 
года, а также документы о начале стро-
ительства судостроительного завода в 
Комсомольске-на-Амуре в 1932 году. 

Гражданская и Великая Отечественная 
войны - этим трагическим и героическим 
вехам в экспозиции уделено особое вни-

мание. Нашлось место и для специальной 
военной операции, ей также посвящен 
один из разделов выставки.

Историко-документальные выставоч-
ные проекты посвящены не только 86-й 

годовщине Хабаровского 
края, но и Году молодежи 
в регионе. Выставка «Буду-
щее - это мы!» рассказывает 
об участии молодых людей 
в строительстве городов и 
предприятий региона, их 
вкладе в развитие науки, 
культуры и спорта.

- Наша история напитана 
достижениями людей, ко-

торые в разные годы жили и созидали 
здесь. И не случайно одна из выставок 
посвящена молодежи, ведь многие про-
екты реализовывали здесь молодые люди. 
Они строили и Комсомольск-на-Амуре, и 

Байкало-Амурскую магистраль. Нам есть 
чем гордиться, - сказал на открытии вы-
ставки и.о. заместителя председателя 
правительства по социальным вопро-
сам Хабаровского края Александр 
Дорофеев.

Большинство документов и фотографий 
взято из фондов государственного архива 
региона, чьи сотрудники и подготовили обе 
выставки. Как сообщила главный архео-
граф края Лариса Салеева, выставки 
можно осмотреть и самостоятельно, но 
для больших групп по заявкам организа-
торы могут провести экскурсии. Посетить 
выставки под открытым небом можно до 
мая 2025 года.

Выставку организовали в честь 86-летия Хабаровского края.

Найти ее можно в парке 
стадиона имени Ленина.

С ПРАЗДНИКОМ

Храним прошлое, живем настоящим, Храним прошлое, живем настоящим, 
смотрим в будущее
Владимир МИХАЙЛОВ 

(«КП» - Хабаровск»)

В парковой зоне 
стадиона имени 

Ленина в Хабаровске 
открылись выставки, 

посвященные 86-й 
годовщине со дня 

образования региона.

22.10.2024 

Преимуществом лечения 
Преимуществом лечения зубов в Китае является его 

зубов в Китае является его высокая технологичность. 
высокая технологичность. 

Связаться с клиникой 
можно по телефону горячей 
линии 8 800-600-46-61, 
либо написав на WhatsApp 
по номеру +7 968-162-75-
37. Клиника «Хэйхэ Мед» на-
ходится по адресу: КНР, про-
винция Хэйлунцзян, г. Хэйхэ, 
улица Центральная, 245.

Сайт: heihe-med.su 
Офис в Южно-Сахалинске 

находится по адресу: ул. Ле-
нина, 218, в здании МТС.

В г. Комсомольск-на-Амуре 
- ул. Ленина, 21
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Шантарские острова - зна-
менитый в России и далеко 
за ее пределами архипелаг 
в Охотском море, который 
признан одним из семи чудес 
Хабаровского края. Их кра-
сота, первозданность и уеди-
ненность от городской среды 
вдохновили команду застрой-
щика «Небо», директором ко-
торого является Алыев Азер 
Микаилович, на создание уни-
кального жилого комплекса 
«Шантары» на самом берегу 
Амура.

«Шантары» - это три 
23-этажных корпуса в цен-
тре города, имеющие выход 
на собственную набережную, 
объединенную с городской. 
Каждый корпус символизи-
рует один из островов архи-
пелага: Северный, Средний и 
Южный. Цель застройщика - 
приблизить жителей краевой 
столицы к красоте, гармонии 
и уединенности Шантарских 
островов.

- Главное для нас - эколо-
гичность и безопасность. Мы 
освобождаем дворовую терри-
торию, площадь которой, кста-
ти, шесть тысяч «квадратов», от 

автотранспорта и оборудуем 
подземную двухуровневую 
парковку на 392 места. Здесь 
же будет автомойка, где каждый 
житель сможет оставить свой 
автомобиль вечером, а утром 
получить его чистым и отпра-
виться на работу, - поделилась 
руководитель отдела продаж ЖК 
«Шантары» Маргарита Евтух.

Сегодня один из корпусов 
вырос уже на шесть этажей, 
второй и третий - на девять. 
По предварительным оценкам, 
подрядчик сдаст в эксплуата-
цию весь комплекс в июле 2027 
года. На первом этаже разме-
стятся магазины и сервисы, 
фитнес-центр, дошкольное уч-
реждение  и начальная школа с 
изучением иностранных язы-
ков на 100 мест. Кроме того, 
планируется со стороны набе-

режной, где стилобатная часть, 
пять брендовых ресторанов. 
В холле обустроят несколько 
лаунж-зон, помещение кон-
сьержа, офис управляющей 
компании, колясочную и ве-
лосипедную зоны, а также 
элемент, который только на-
чинают внедрять в Хабаровске -  
душ для домашних животных, 
что, несомненно, оценят вла-
дельцы собак. Для удобства 
жильцов в каждом доме обо-
рудуют по три лифта, один из 
которых - грузопассажирский.

- Мы поставили подпорную 
стенку и, по сути, уже постро-
или свою часть набережной. 
Благоустройство сделаем, 
когда будет завершено возве-
дение корпусов. Полагаем, к 
тому времени краевые власти 
доведут набережную имени  

Г. И. Невельско-
го до нашего 

участка, и мы 
объединим 
их, - рас-
с к а з а л и 
в отделе 
продаж.

Высота 
потолков 
к в а р т и р 

и помеще-
ний в ЖК 

« Ш а н т а р ы » 
варьируется от  

трех до 3,6 ме-
тра. Площадь квартир -  
от 35,65 до 196,36 квадрат-
ного метра. Таким образом, 
потенциальные покупатели 
смогут подобрать здесь квар-
тиру практически под любой 
запрос и кошелек. Всего ком-
плекс предложит 540 квартир, 
по 180 в каждом корпусе.

- Многие спрашивают на-
счет планировок и отделки. 
Наша позиция такова, что 
планировка будет абсолютно 
свободная, а отделка - толь-
ко черновая. Мы делаем это, 
чтобы каждый собственник 
имел свободу решать, в какой 
квартире он хочет жить, и об-
устраивал ее по своему вкусу, -  
отмечает Маргарита Евтух.

На сегодняшний день около 
15% квартир в ЖК «Шантары» 
уже раскуплены, и клиенты 

продолжают приходить в офис 
продаж за консультациями и 
информацией.

- Наш комплекс уникален 
своим расположением. На-
сколько нам известно, боль-
ше в Хабаровске не осталось 
участков под застройку на са-
мом берегу Амура. Кроме того, 
к 2029 году совсем рядом с на-
шим комплексом построят но-
вое здание Дальневосточного 
художественного музея, а это 
значит современное благоу-
стройство и самые прекрасные 
виды из окон, какие только 
можно представить. Уже сей-
час любоваться отсюда закатом 
на реке - одно удовольствие.

Действительно, «Шантары» 
расположены совсем рядом с 
центром города и в то же вре-
мя - в тихом спальном райо-
не. Здесь в шаговой доступ-
ности торговый центр «Броско 
Молл», школы №№ 10, 30 и 12, 
а также «Открытие» и «Алые 
паруса», два детских сада. Со-
всем скоро сдадут в эксплуата-
цию водно-оздоровительный 
комплекс Brosko Volna. Для 
прогулок доступны площадь 
Славы, центральная набереж-
ная и дендрарий.

Адрес отдела продаж: пере-
улок Конечный, 2 В или по 
телефону 978-777 с 10:00 до 
19:00 по будним дням и с 10:00 
до 16:00 в субботу.
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«Шантары» в Хабаровске «Шантары» в Хабаровске 

Краевая Краевая 
стоматологическая стоматологическая 
поликлиника  поликлиника  
№ 25 выходит  № 25 выходит  
на новый уровень на новый уровень 
оказания бесплатной оказания бесплатной 
медицинской помощи.медицинской помощи.

В последнее время в Хаба-
ровском крае много говорят об 
обеспечении отрасли здравоох-
ранения квалифицированными ка-
драми. Учебные заведения края 
ежегодно выпускают достаточное 
количество врачей-стоматологов, 
медицинских сестер и зубных тех-
ников. Задача работодателя - соз-
дать привлекательные условия 
для плодотворного и продолжи-
тельного сотрудничества молодых 
специалистов и государственного 
учреждения.

Каждое учреждение решает 
эту задачу по-своему. 

- Конкуренция на рынке труда 
в области стоматологии высо-
кая. Можно сделать современ-
ные красивые кабинеты, осна-
стить новейшим оборудованием, 
инструментами и материалами. 
Главное - чтобы было кому в 

этом и со всем этим работать. 
Поэтому моя основная задача -  
сохранить и пополнить коллектив 
новыми кадрами. Большинство 
выпускников медуниверситета, 
которые приходят работать в 
поликлинику, чувствуют себя не 
очень уверенно: не хватает опыта. 
До сентября 2016 года каждый 
врач, окончивший медицинский 
университет, был обязан пройти 
интернатуру, в которой он полу-
чал дополнительный практический 
опыт, определялся с дальнейшей 
специализацией либо продолжал 
работу врачом-стоматологом об-
щей практики. На сегодняшний 
день молодой специалист после 
окончания вуза сразу приступает 
к работе в лечебном учреждении. 
В КГБУЗ СП № 25 «Ден-Тал-Из» 
молодой специалист проходит 
обязательную стажировку и 
приступает к практической дея-
тельности под контролем опыт-
ных врачей. В компьютерной 
сети клиники имеется богатей-
шая библиотека профессио- 
нальной литературы, видеозапи-
сей семинаров, конференций, - 
поделился и. о. главного врача 

краевой стоматологической 
поликлиники № 25 «Ден-Тал-
Из» Василий Кравченко.

Как опытный врач и препода-
ватель с двадцатилетним стажем 
Василий Кравченко ведет про-
фориентационную работу среди 
студентов.

- Каждые полгода студенты 
проходят в нашей поликлинике 
двухнедельную производствен-
ную практику. За это время мы 
стараемся продемонстрировать 
преимущества работы в государ-
ственном учреждении, перспекти-
вы профессионального роста, -  
говорит и. о. главврача.

Руководство «Ден-Тал-Из» дела-
ет упор на обеспечении уверен-
ности в завтрашнем дне, профес-
сиональном росте.

- Государственная поликлиника -  
это стабильная своевременная 
зарплата, президентские и иные 
стимулирующие выплаты, опла-
чиваемые больничные и отпуска, 
премии, подарки детям к раз-
личным праздникам. Мы готовы 
софинансировать нашим работ-
никам платное обучение в раз-
мере до 50%. Для врачей на базе 

СП № 25 «Ден-Тал-Из» проводятся 
бесплатные обучающие семинары, 
- подчеркнул Василий Кравченко.

Любой врач, желающий учиться 
и совершенствоваться, получает 
полную поддержку руководства. 

- Моя цель - собрать коллек-
тив творческий, развивающий-
ся, который будет создавать ат-
мосферу взаимного уважения и 
комфортной работы, - отмечает 
главврач.

Уже три года руководство  
«Ден-Тал-Из» решает задачу вы-
равнивания качества обслужива-
ния по ОМС и платных услуг. Для 
этого уровень профессионализма 
врачей, технического и матери-
ального оснащения должен быть 
одинаковым, и сегодня по осна-
щению, квалификации докторов, 
материалам, оборудованию раз-
ницы в клинике нет.

Наилучшие условия работы 
созданы для детских стоматоло-
гов, поскольку они в медицине -  
на вес золота. Каждый детский 
доктор принимает в отдельном 
кабинете, не имеет ограничений 
по материалам и оборудованию, 
а также работает с персональным 
ассистентом, иначе страдает ка-
чество оказания помощи малень-
ким пациентам.

За три года в краевой сто-
матологической поликлинике  
«Ден-Тал-Из» удалось создать 
более комфортные условия для 
врачей и улучшить качество 
оказания медицинской помощи. 
Василий Кравченко уверен, что 
это не предел, и что есть к чему 
стремиться и совершенствовать-
ся на благо как населения Же-
лезнодорожного района, так и 
сотрудников поликлиники.

 ЛЮДИ ДЕЛА

Василий Кравченко: «Моя основная задача - 
сохранить и пополнить коллектив новыми кадрами».КГ
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Приоритетные Приоритетные 
направления развитиянаправления развития

22.10.2024

Специализированный Специализированный 
застройщик «НЕБО» застройщик «НЕБО» 

продолжает продолжает 
строительство строительство 

жилого комплекса, жилого комплекса, 
вдохновленного одним вдохновленного одним 

из чудес регионаиз чудес региона

Хабаровский край в лицахХабаровский край в лицах

Три 23-этажных корпуса в центре города будут 
иметь выход на собственную набережную.
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На сегодняшний день На сегодняшний день 
около 15% квартир около 15% квартир 
в ЖК «Шантары» в ЖК «Шантары» 
уже раскуплены.уже раскуплены.
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Этого события Якутия ждала 
десятки лет, и вот мечта начала 
сбываться. В республике стар-
товала стройка государствен-
ной важности - возведение пер-
вой опоры грандиозного моста 
через Лену. Он призван связать 
республику, а также основные 
транспортные коридоры реги-
она с остальной частью страны. 

ВОСТОЧНАЯ СИБИРЬ - 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

О транспортном переходе 
через реку Лену заговорили с 

середины 80-х годов прошлого 
века. Было понятно: сооруже-
ние важно не только для респу-
блики, но и для всей страны. С 
каждым годом необходимость в 
переходе все возрастала.

Дело в том, что большая часть 
Якутии не связана круглого-
дичным сухопутным сообще-
нием. Как следствие - небез-
опасные зимники, паромные 
переправы и затраты на «се-
верный завоз». Транспортный 
переход через Лену помог бы 
решить эти вопросы и сберечь 
драгоценные миллиарды в ре-
гиональной казне. Плюс ин-
вестиции в республику, новые 
рабочие места, импульс к раз-
витию населенных пунктов.

Второй, но не менее важный 
момент - соединение Восточ-
ной Сибири и Дальнего Восто-

ка. Транспортный переход стал 
бы связующим звеном между 
Транссибирской магистралью, 
БАМом и Северным морским 
путем. Объединил бы три феде-
ральные и пять региональных 
автодорог, открыв самый ко-
роткий путь к Охотскому морю. 
Переход позволил бы создать 
транспортный узел, связующий 
железную дорогу, речной порт 
и международный аэропорт.

Вывод: надо строить! Но все 
время что-то мешало. То раз-
вал Союза, то кризис, то спо-
ры о проекте. За десятки лет 
проектировщики рассмотре-
ли множество вариантов, сре-
ди которых был и тоннель под 
Леной. Но из раза в раз специ-
алисты признавали: вантовый 
мост будет самым оптималь-
ным решением.

МОСТ ОСОБОГО ЗНАЧЕНИЯ
Мостовой переход через Лену 

станет первым подобным со-
оружением в Якутии. Он пред-
ставляет собой трехпилонную 
вантовую систему с балочными 
эстакадами на подходах. Мост 
протянется от села Старая Та-
бага (городской округ Якутск) 
до села Хаптагай (Мегино-Кан-
галасский район).

Протяженность сооружения 
- 4,6 километра, вместе с ав-
томобильными подходами на 
левом и правом берегах - 14,1 
километра. Возвести такую ма-
хину в вечной мерзлоте - задача 
не из легких. Поэтому Ленский 
мост признан одним из самых 
сложных инфраструктурных 
проектов.

Отсюда и стоимость: строи-
тельство сооружения оценили 

примерно в 130 миллиардов 
рублей. Его планируют сдать 
в 2028 году. А пока на обоих 
берегах Лены кипит работа: 
устраиваются технологические 
площадки, завезена спецтех-
ника и промышленные уста-
новки, поставлены бетонные 
заводы.

- 17 октября 2024 года - день, 
когда началось строительство 
первой опоры Ленского мо-
ста. Это исторический день не 
только для Якутии, но и для 
всей России. Будет дан старт 
основному циклу работ мас-
штабного проекта, который 
сыграет ключевую роль в раз-
витии транспортной инфра-
структуры дальневосточного 
региона, - сообщили в пресс-
службе компании-подрядчика 
«ВИС».

Айан СУББОТИН 
(«КП» - Якутия»)

Строительство первой 
опоры Ленского 
моста начали 17 
октября в Якутии.

Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - 
Благовещенск»)

В Амурской области 
взорвалась фура с 
фейерверками, сгорела 
семья с детьми.

Женщина вместе с двумя сы-
новьями восьми и одиннадцати 
лет ехала в районе села Воз-
движенка Амурской области. На 
1476-м километре федеральной 
автодороги «Амур» она не про-
пустила фуру, груженную пиро-
техникой, из-за чего произошел 
сильный пожар, а в небо взмыл 
зловещий салют.

Согласно данным регионально-

го МЧС, 43-летняя жен-
щина, ее дети и третий 
пассажир скончались 
на месте. Личность 
мужчины устанавли-
вается. Специалисты 
выяснили, что после удара гру-
зовик завалился на бок, задел 
электрический провод и вспых-
нул. Из-за этого запустилась пи-
ротехника. Залпы фейерверка 
летели в разные стороны и очень 
долго взрывались.

Водитель фуры выжил, его го-
спитализировали для оказания 
медицинской помощи, он нахо-
дится в тяжелом состоянии. По 
факту происшествия проводится 
проверка. На месте работают со-

трудники МЧС, полицейские и 
прокуроры. Следователи заве-
ли дело по статье «нарушение 
ПДД, повлекшее смерть двух и 
более лиц».

- Следователем с участием 
следователя-криминалиста про-
веден осмотр места происше-
ствия, транспортных средств, 
назначен комплекс необходимых 
судебных экспертиз, -  отметили 
в пресс-службе СК. Расследова-
ние продолжается.

БОЛЬШОЙ ШАГ

Павел САХАРОВСКИЙ
(«КП» - Благовещенск»)

В Приамурье молодой 
врач уволен после 
видео с оскорблениями 
пациентов.

Ролик, на кадрах которого тера-
певт Новобурейской больницы руга-
ется на пациентов, используя маты, 
быстро разлетелся по социальным 
сетям и вызвал волну негодования 
у жителей. Естественно, такое не 
могло остаться без внимания минз-
драва.

- Я устал одному и тому же деду 
говорить, куда ему идти и что де-
лать. Я ему объяснил, что ему двух 
врачей надо пройти в Благовещен-
ске, а он: «Я ничего не понимаю, 

куда мне надо». Народу много, я 
вышел на улицу, одному что-то надо, 
другому, ненавижу их, - рассказы-
вает медработник в видео.

Жители города, знакомые с этим 
врачом, в целом отзываются о нем 
не слишком позитивно:

- Хоть вышел на улицу, а так он по-
стоянно сидит и курит в кабинете, 
прием ведет в кигуруми. Мама мне 
постоянно про него рассказывает.

О видео узнали и в областном 
минздраве. В ведомстве заявили, 
что молодой врач был уволен с 
должности, а также принесли из-
винения за его неподобающее по-
ведение. 

После случившегося парень объ-
яснил, что просто хотел осветить 
проблемы врачей в больницах в 
глубинках, которые устали от пере-
работок и оскорблений со сторо-
ны пациентов. Более того, его уже 
бывшие коллеги поделились, что в 
большинстве случаев он хорошо 
относился к людям и ни у кого не 
было к нему претензий.
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Видео, 
на котором 
врач не 
сдержал 
эмоций.

Хотел рассказать Хотел рассказать 
о тяготах работыо тяготах работы

По словам коллег 
медработника, претензий 
к нему никогда не было.

Четыре человека погибли.

Из машины раздавались Из машины раздавались 
душераздирающие душераздирающие 
крикикрики Поначалу очевидцам Поначалу очевидцам 

показалось, что это просто показалось, что это просто 
массовый фейерверк.массовый фейерверк.

Пиротехника загорелась Пиротехника загорелась 
и начала взрываться.и начала взрываться.
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не один десяток лет.
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Богато жить не запретишь

- Судя по полученным материалам, хищник 
находится в угнетенном физическом состоянии. 
Низкая упитанность, вероятно, обусловлена не-
способностью эффективно охотиться. Нельзя 
также исключать наличие инфекционного за-
болевания, которое могло привести к снижению 
массы тела и изменению в поведении. Мы обе-
спокоены состоянием леопарда и прилагаем все 
усилия, чтобы помочь ему, - отметила Марина 
Сырица, начальник отдела науки ФГБУ «Земля 
леопарда».

Услышав об истощенном леопарде, который 
нуждается в помощи, певец Дима Билан не 
остался в стороне и оказал поддержку специ-

алистам минприроды Приморья и нацпарка, 
купив и организовав передачу квадрокоптера 

с тепловизором.
Оборудование поможет расширить 
и облегчить поиски. Его камера спо-
собна зафиксировать силуэт хищ-
ника с высоты птичьего полета да-
же при ограниченной видимости 
из-за темноты или густой расти-

тельности.

- Я рад возможности внести свой вклад в спасе-
ние дальневосточного леопарда, который оказался 
в беде. Эти животные - невероятно редкие и нуж-
даются в нашей защите. Надеюсь, что квадрокоп-
тер поможет специалистам в их нелегкой работе.

Сотрудники нацпарка впервые используют 
квадрокоптер с тепловизором для оперативной 
полевой работы с хищниками. Как поделился 
директор нацпарка Виктор Бардюк, в будущем 
он понадобится не только для поисков, но и 
охраны животных.

По последней информации, в районе, где ле-
опарда видели в последний раз, нет признаков 
его присутствия. Как отметила Марина Сырица, 
он мог уйти на другую территорию, где больше 
добычи.

- В условиях отсутствия сильных дождей и 
снижения уровня воды в реках и каналах, окру-
жающих долину, животному открылись про-
ходы для беспрепятственного передвижения в 
другие районы.

Для успешных поисков ученые опросили 
местных жителей, а также установили фотоло-
вушки. Когда зверь будет найдет, его придется 
изъять из дикой природы, чтобы оказать ему 
должную помощь.

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Сихотэ-Алинский 
заповедник 
поделился кадрами 
расслабленных ларг.

Гости Сихотэ-Алинского запо-
ведника на востоке Приморья 
могут понаблюдать в заповедной 
акватории за ларгами и помочь 
ученым в их подсчете. К ноябрю 
на прибрежных скалах и пляжах 
соберется до двух сотен этих 
тюленей.

Ларги держатся у заповедных 
берегов круглогодично. Однако 
их численность здесь зависит от 
сезона. Лучшие места самые хи-
трые тюлени начинают занимать 
еще в апреле-мае, а к ноябрю их 
численность здесь составляет до 
200 особей.

Ларги невозмутимо греются 
под солнцем на каменистых пля-
жах заповедника и добывают 
себе еду в богатых моллюсками 
и рыбой водах Японского моря.

- Тюлени - удивительные соз-
дания, которые умудряются со-
четать в себе противоречивые 
качества. Они любят нежиться 
на камнях и готовы провести 
на самом эргономичном месте 
до трех суток, но с условием, 
что на море штиль. И в то же 
время, оказавшись в воде, спо-

собны развить скорость до 30 
километров в час. Это при весе 
взрослой особи от 80 до 150 ки-
лограммов и почти двух метров 
в длину! Такую маневренность 
тюленям обеспечивают ласты 
- передние служат рулем, а за-
дние движителем, - отметили со-
трудники заповедника.

Встречаются ларги на не-
скольких лежбищах, в том 
числе у мыса Северного, где 
за ними могут понаблюдать 
туристы и помочь ученым под-
считать их. Ведь в заповеднике 
ведется постоянный учет ласто-
ногих, и любые сведения об их 
численности и местах нахож-
дения важны для заповедной 
летописи.

Ученые заповедника отмеча-
ют, что каждая ларга - яркая ин-
дивидуальность. Окрас их шку-
рок варьируется от темно-серого 
до серебристого, а по всему телу 
разбросаны бурые и черные пят-
нышки разной формы.

ПРО ОТДЫХ

Тюлений релаксТюлений релакс
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Пилот геликоптера 
едва не погубил 
малых колпиц в 
Дальневосточном 
морском заповеднике.

Лихой маневр вертолетчика чуть 
не стал причиной гибели редчай-
ших птиц в Дальневосточном мор-
ском заповеднике. Вторгшемуся на 
охраняемую территорию пилоту 
сейчас грозит ответственность за 
нарушение заповедного режима.

Пилот Eurocopter AS 355 всего 
на шестиметровой высоте проле-
тел над берегом, где кормились 
птицы, распугал стаю малых кол-
пиц из 150 особей, редких цапель 

и бакланов. Причем в этот момент 
за животными наблюдали туристы, 
в том числе дети. Редких перна-
тых обитателей заповедника толь-
ко чудом не затянуло под винты 
машины. Произойди это, погибли 
бы не только птицы: вполне мог 
рухнуть и сам вертолет с людьми.

Испуганные краснокнижные 
пернатые разлетелись кто куда 
и после не показывались здесь 
в течение нескольких дней, а не-
которые и вовсе не вернулись в 
привычное им место обитания.

После маневра пилот призем-
лился неподалеку от бухты Сиву-
чьей, где намеревался устроить 
пикник со своими пассажирами. 
Однако вместо развлечения его 
ждала скорая встреча с инспек-
торами заповедника.

Требование предъявить доку-
менты пилот воспринял крайне 
негативно. Он был не согласен 
с тем, что нарушил что-либо, и 
утверждал, что летел и призем-
лялся согласно утвержденно-
му плану полетов, а про всякие 
там заповедники и редких птиц 
ничего не знал и знать был не 
обязан.

За штурвалом вертолета, к сло-
ву, находился 61-летний примор-
ский предприниматель, владелец 
компании по перевозке грузов воз-

душными судами, учебного центра 
по подготовке авиаспециалистов 
и предприятия по розливу питье-
вой воды.

Несмотря на все возражения, 
на пилота составили протокол за 
нарушение режима особо охраня-
емой территории. Причем как на 
должностное лицо. Это увеличива-
ет сумму возможного штрафа до 
20 тысяч рублей и дает возмож-

ность конфисковать орудие совер-
шения правонарушения, которым 
является вертолет.

- Согласно Положению о запо-
веднике и Федеральным правилам 
использования воздушного про-
странства, пролет самолетов и 
вертолетов ниже двух километров 
над акваторией и территорией за-
поведника запрещен. Данный вер-
толет летел существенно ниже 
этого порога. Кроме того, он со-
вершил посадку в охранной зоне 
заповедника, где запрещена сто-
янка механических транспортных 
средств, - подчеркнул Василий 
Горобейко, начальник секто-
ра «Морской» ФГБУ «Земля 
леопарда».

Малая колпица является одной 
из самых редких птиц планеты - в 
мире их живет всего около двух 
тысяч особей. В России они гнез-
дятся только на самом южном 
острове нашей страны - Фуру-
гельма, и встречаются только в 
пределах Дальневосточного мор-
ского заповедника.

НУ И НУ!

Вертолет против 
редчайших птиц
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Окончание. Начало читайте на < стр. 1.

Дима Билан не 
остался равнодушным 

к судьбе хищника.

Стал худ и бледенСтал худ и бледен

В таком 
состоянии 
леопарда 
встретили 
очевидцы.
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Трагедия Кармадона не отпускает. 

И спустя месяц после исчезновения 
съемочной группы фильма «Связной» 
родные пропавших требуют продол-
жения поисков:
«ИЗ ДОСЬЕ «КП»:
20 сентября в 20.08 с вершины Кав-

казского хребта в Кармадонское уще-
лье обвалился ледник Колка. Скорость 
его движения на прямом участке со-
ставляла до 180 км/ч. Объем - 30 млн. 
куб. м. Высота льда, забившего уще-
лье, - до 150 м. Подо льдом оказались 
дома селения Кармадон, корпуса горя-
чих источников, три базы отдыха, кафе. 
В этом ущелье работала группа Сергея 
Бодрова-младшего, снимавшего фильм 
«Связной».

Ледник, словно кофемолка, перемо-
лол людей. По заключению межведом-
ственной комиссии, выжить там было 
фактически невозможно.

За время работ найдено 17 тел. Про-
павшими числятся 110».

«Тоннель 
последней надежды

Тоннелей в Кармадонском ущелье 
было три. Была надежда, что люди 
могли укрыться там и выжить. Но...

Два бетонных тоннеля не выдержа-
ли массы ледника: он их просто смел. 
Остался третий - Кармадонские во-
рота - протяженностью около 
200 метров, который был про-
бит в горе.

Стихийно организовав-
шийся отряд добровольцев 
считает, что тоннель не мог-
ло засыпать. Основная вол-
на ледника ударила в сосед-
нюю скалу, и на тоннель 
пришелся меньший объ-
ем. Там могла образоваться 
воздушная пробка, в ко-
торой спаслись люди. Не 
имея точных карт и рас-
четов, они пытаются про-
биться к северному порталу тоннеля. 
Для этого сначала проводили взрыв-
ные работы, а теперь из бревен, при-
везенных из Ставропольского края, 
строят своеобразный колодец. По нему 
надеются спуститься ко входу, чтобы 
вывести наверх тех, кто там есть. В 
мировой практике это первый случай 
постройки вертикального прохода в 
ледовом массиве.

...Палаточный городок, расположен-
ный над ущельем, начинает жизнь с 
рассветом. Из Владикавказа приез-
жают Елена и Владимир Носик, ро-
дители Тимофея, директора картины. 
Роза Галазова, мама Хажби, игравшего 
главную роль в фильме. Родители На-
таши Сыромятниковой, художника-
декоратора, приехавшие из Питера. 
Старшая сестра Виктора Шарапова, 
прилетевшая из Ялты. Саша Карташов 
из Тулы, у которого в группе работал 
брат-близнец Володя. Алик Кесаонов, 
отец 21-летнего Алана, работавшего в 
конном театре. Тех, кто ищет друзей, 
не перечесть. На Кавказе хороший 
друг - это как брат.

Прямо там, в лагере, живут три се-
стры и жена капитана милиции Алика 

Секоева, сопровождавшего киносъе-
мочную группу.

- Мы отсюда не уйдем, пока брата и 
мужа не увидим живым и здоровым, - 
уверяют они. - Нам мать так сказала: 
поезжайте и ищите. Но нас на лед не 
пускают. Мы в лагере мужчинам го-
товим еду.

- Я шел по леднику, и вдруг... ме-
ня словно что-то кольнуло, - говорит 
Саша Карташов, - я своего близнеца 
чувствую. Я даже дальше не пошел. 
Зачем? Если он там…

Помните в «Брате-2» были братья-
близнецы из Тулы - хоккеист и охран-
ник в банке. Это был такой «кинопри-
вет» Карташовым.

- Почему все пишут про мою дочь 
«была»? - спрашивает мама Наташи 
Сыромятниковой. - Она жива! Я со-
брала все статьи, чтобы она почита-
ла их, когда вернется. И вычеркнула 
«была»! Вычеркнула!

Мама Наташи месяц сидела дома и 
мучилась бездействием. А потом со-
брала вещи и вместе с мужем приехала 
сюда. Ее муж Сергей сейчас внизу по-
могает подсоединить генератор. Зимой 
должен выйти фильм «Идиот», на ко-
тором работала Наташа.

- Вот мы и ждем ее, чтобы вместе 
посмотреть.

Михаил Болотаев ищет мужа своей 
сестры. Янис - омоновец, сопрово-
ждавший группу. Наутро после тра-

гедии сестра Таня родила мальчика, 
Аслана. Несколько дней ей говорили, 
что муж в командировке, в Чечне. А 
потом Миша сам взял обыкновенную 
лопату и пошел откапывать тоннель. 
С таким же успехом он мог долбить 
лед детским совком. Но он долбил. 
Пока были силы, не слушая тех, кто 
оказался рядом. Долбил ради сестры, 
ради новорожденного, ради Яниса, 
который прошел войну и не должен 
погибнуть в родных горах.

В выходные у Хажби Галазова, глав-
ного героя фильма «Связной», был 
день рождения. 24 года. Я поздравила 
его мать.

- Деточка, ты еще его поздравишь! - 
обняла меня Роза, в который раз ути-
рая слезы. - Я сердцем материнским 
чувствую, что он там.

Хажби - открытие Бодрова. Сергей 
хотел, чтобы главную роль играл не-
известный артист, и нашел Хажби, 
который только в этом году окончил 
Щукинское. Хажби уговорил Сергея 
снимать в родной Осетии, а не в Да-
гестане.

На день рождения сына Роза испекла 
«три пирога». Три тонких слоя теста с 

сыром укладываются один на другой. 
Это такой местный обычай: на празд-
ник - три пирога, на похороны - два.

Карты показывают 
пустой гроб

Из Владикавказа кто-то привез 
молодую девочку Нону: у нее со-
вершенно белая кожа и черные 
волосы. Говорят, она экстрасенс. 
Она утверждает, что видела во сне 
группу, они живы. Словно из воз-
духа, появляются карты, женщи-
ны, побросав гигантские котлы с 
супом, садятся в палатку. Гадать.

- Вернется, - утверждает Нона, - ви-
дишь, пустой гроб выпадает... И дама 
червонная. Это ты, думает он о тебе.

Карты, говорящие о дороге до-
мой, внезапной радости и счастли-
вой жизни, выпадают практически 
у всех. Женщины понимающе пере-
глядываются и улыбаются. Вернется 
их любимый. Карта не может врать 
всем подряд.

- Ведь не может? - спрашивают они 
меня.

Владимир Носик с красным, сгорев-
шим от горного солнца лицом ходит 
в отдалении. Он мечется между Мо-
сквой, где занят в театре, и горами, 
где не может не быть.

- Тима позвонил жене в 19.20, - гово-
рит Владимир, - говорил три минуты. 

Для этого специально уехал 
со съемок в зону действия 
сети. Судя по всему, потом 
вернулся…

Владимир Бенедиктович 
постоянно смотрит на горы. 
Словно пытается их понять. 
Как может, он помогает ра-
ботающим добровольцам. 
Но таскать тяжеленные 
бревна артист не в состо-
янии: травма ноги.

Несколько дней после 
трагедии они не сообща-
ли ничего маме Тимы, 

Елене. Она отдыхала в Италии: не 
хотели расстраивать, думали - обой-
дется. Когда Елена вернулась, то сразу 
полетела в Осетию. Она уверена, что 
сын жив, что МЧС плохо работает.

- Она кричала мне в трубку: «Вы их 
фактически похоронили!», - говорит 
министр МЧС Северной Осетии Бо-
рис Дзгоев.

Несколько дней назад поисковые 
работы попытались завершить. Что 
тут началось!

- Мы вас самих зароем, - шептали в 
спину Андрею Легошину, начальнику 
«Центроспаса».

- Предатели! Сделать ничего не мо-
гут! Мы сами тут все наладили.

МЧС обвиняют во всех грехах: плохо 
искали, мало, непрофессионально. 
Взрывчатку привезли всю старую. До-
шло даже до обвинений в воровстве 
этой самой взрывчатки. Словно это 
колбаса какая-то. Спасатели Северо-
Осетинской поисково-спасательной 
службы, которые следят за безопас-
ностью добровольцев, стоят отдель-
ным лагерем под горой. С ними фак-
тически не общаются, словно это они 

лично виноваты в том, что случилось. 
Хотя именно эта ПСС была на месте 
трагедии уже через несколько часов, 
пытаясь найти кого-то в кромешной 
темноте».

«Другая правда
Есть и другая правда. Это правда 

спасателей, гляциологов, горняков, 
межведомственной комиссии. Они 
убеждены, что выжить в обвале было 
невозможно.

Каждый день во льду находят части 
тел: фрагменты позвоночника, ото-
рванные фаланги пальцев. Все это от-
дают судмедэкспертам.

Эксперты считают, что скорость 
движения ледового обвала в Карма-
донском ущелье была настолько вы-
сокой, что людей, если они и были 
в тоннеле, просто вынесло наружу. 
А перед ледником шла мощная воз-
душная волна: птиц разбивало о скалы. 
Я помню эти красные пятна, обле-
пленные перьями.

- Температура в ледовом обвале была 
изначально несовместима с жизнью на 
глубине более одного-двух метров, - 
говорят мне.

Добровольцы, работающие сейчас 
на леднике, подвергаются огромной 
опасности. Колодец может начать 
разрушаться ледово-селевой массой, 
случится внезапное затопление шур-
фа. Нет приборного наблюдения за 
движением ледниковой массы. Нет 
вентиляции шахтного колодца, а зна-
чит, люди могут задохнуться. Никто не 
хочет говорить, что могут быть жертвы. 
Но кто будет за них отвечать?

В родственниках говорит надежда, 
которую отнять невозможно. В со-
трудниках МЧС - горестный опыт, 
накопленный годами. Иногда опыт 
страшный, приобретенный ценой 
гибели друзей. Очень сложно найти 
компромисс между надеждой и опас-
ностью. Но эта надежда может завести 
в смертельную ловушку».

Из 20 скважин, которые пробурили 
спасатели, спуститься в тоннель уда-
лось лишь по одной. Он был заполнен 
водой. Спасательные работы заверше-
ны в мае 2004-го. 

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

22 октябряО чем писала «Комсомолка» в этот день - 

Сергея Бодрова продолжают искать 
в Кармадонском ущелье
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Все больше научных исследований 
показывают, что современные дети 
развиваются под влиянием цифровых 
технологий. И это сказывается на их 
формировании весьма существенно. 
Недавнее исследование Университе-
та в Тарту показало, что есть четкая 
связь между временем, проведенным 
ребенком перед экраном гаджета, и сни-
жением его словарного запаса и знаний 
грамматики. Проверили это положение 
эстонские психологи на семьях с детьми в воз-
расте от 2,5 до 4 лет.

Оказалось, что даже совместные видеоигры всей 
семьей - мама, папа и малыш, а также совместное 
чтение электронных книг не очень-то помогают 
детям в первые годы жизни осваивать родной язык. 
А вот прямое общение мамы и папы с ребенком без 
участия «электронного посредника», а в компании 
с хорошей печатной книгой как раз то, что нужно 
для развития речи.

Как же помочь детям полюбить чтение книг, раз-
вить их язык и воображение?

Педиатры в США на научной конференции высту-
пили с обращением к родителям - призывом читать 
вслух печатные книги даже новорожденным младен-
цам и совместно читать книги с маленькими детьми. 
Доктор медицины Перри Класс предлагает сделать 
совместное чтение книг частью ритуала перед сном.

Это помогает не только развитию речи и круго-
зора. Но и дает возможность детям да и родителям 
наладить общение и расслабиться после напряжен-
ного дня.

- Совместное чтение книг укрепит отношения с 
ребенком и будет способствовать развитию мозга 
вашего малыша, - считает врач. - Плюс это зало-
жит в ребенке основу для здорового социально-
эмоционального, познавательного и языкового раз-
вития, сделает задел для обучения в школе.

Ребенок не хочет 
слушать сказки? При-

чина может быть в том, 
что выбранные истории не подходят 
ему по возрасту. Например, вместо 
«Репки» и «Мухи-Цокотухи» малы-
шам 2 - 4 лет предлагают послушать 
«Снежную королеву», «Незнайку» и 
«Сказку о царе Салтане». А такие 
книги подойдут детям с 5 - 6 лет. То 

есть с того возраста, когда достаточ-
но запутанные истории, большое число 
героев и скрытые смыслы становятся 

им доступны.

Для самых маленьких - 
больше картинок. Пусть 

книжка даже целиком состоит 
из иллюстраций. А сюжеты должны быть 
простыми и понятными.

- Чтение таких книг оказывает большое 
влияние на психическое развитие ребенка. 
Сюжет увлекает его. Малыш вниматель-
но слушает и разглядывает картинки, за-
поминает последовательность событий и 
действия персонажей, фиксирует простые 
при чин но-след ст венн ые связи, а также эмо-

ционально включается в сюжет и как бы 
соучаствует в истории, - говорит Ирина 
Рябкова. - Герои таких - подходящих по 
возрасту - произведений вызывают со-
переживание у детей, первые попытки 
мысленно (в воображении) действовать 
вместе с ними.

Кстати, чтение увлекает малыша 
сильнее, если история связана с его 
интересами. Например, ему нравятся 
машинки, значит, захватит история с 
участием машин.

Свобода выбора книги, 
времени да и самого про-

цесса чтения.
- Например, не стоит дочитывать книгу до 

конца, если ребенок не слушает, - говорит 
эксперт. - Любовь к чтению начинается со 
свободного выбора книги, которую можно 
читать, если хочется, и рассматривать, 
когда хочется. А еще когда можно просто 
про нее забыть, если вдруг наскучило. За-
ставлять читать - значит гасить интерес к 
литературе.

При выборе книг для ма-
лышей лучше отдавать 

предпочтение обычным 
печатным изданиям. Многочисленные 
исследования показывают, что интерактив-
ные электронные книги уводят внимание 
детей и взрослых от основных смыслов, 
содержания истории, характеров и отно-
шений персонажей на внешние эффекты 
от нажатия кнопок. То есть, вместо того 
чтобы читать, дети начинают манипулиро-
вать книгой как игрушкой, и все полезные 
эффекты чтения остаются в стороне.

- Сила бумажной книги еще и в том, что 
в любой момент можно остановиться и 
рассмотреть картинки, обсудить ситуацию, 
которая произошла с героями. Например, 
так: «У-у-у, какая Лиса хитрая, ничего себе!», 
«Петушок смелый, да? Не испугался Лису». 
Такие разговоры «вокруг» содержания зна-
чат не меньше, а может быть, в чем-то и 
больше, чем сама история. Интерактивная 
электронная книга просто неспособна за-
менить взрослого, который будет общаться 
по поводу сюжета, а не просто механически 
читать, - подводит итог психолог.

Ирина РЯБКОВА, кан-
дидат психологических 
наук, доцент факультета 
«Психология образования» 
МГППУ, дает такие реко-

мендации:
- Маленьким детям 
очень нравится сидеть 
рядом с мамой, папой 
или другим близким 

человеком, слушать 

интересную историю, рассма-
тривать картинки, обсуждать 
и вместе переживать собы-
тия книги. Такая совместность 
сближает, поддерживает до-
верительные отношения, учит 
общаться на отвлеченные те-
мы, эмоционально откликать-
ся на другого человека, - счи-
тает психолог.  - И конечно, 
чтение взрослыми вслух по-

могает детям учиться удержи-
вать внимание, запоминать, 
представлять, размышлять. 
Дети, которым читают, имеют 
значительно больший словар-
ный запас, а также более гра-
мотную и сложную речь, чем 
дети, которые этого лишены.

Правда, чтобы все полез-
ности случились, стоит знать 
несколько секретов.

Педсовет
 ■ ЗНАЙ!

Знакомим с миром книг правильно

Книгу 
можно 
купить 

на shop.
kp.ru
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Психологи рассказали о вреде 
гаджетов для развития речи. 
И как этому противостоять.

Как хорошо 
любить 
читать

АО «ИД «Комсомольская правда». 
Москва. ОГРН 1027739295781 

Реклама 6+

 КСТАТИ
«Комсомольская правда» со-

вместно с Российским книжным 

союзом является официальным 

информационным партнером про-

екта по поддержке семейного чте-

ния «Читай с детьми».
Проект реализуется при под-

держке Президентского фонда 

культурных инициатив.

Герои книги 
журналиста «КП» 

Александра Рогозы 
«Добруши и кошули» 

могут стать для 
ребенка лучшими 

друзьями!
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Когда близкий человек умирает и 
во всем мире нет лекарства, кото-
рое поможет, это страшно. В такие 
моменты семья готова отдать все за 
лучик надежды. На чем наживаются 
«особо одаренные» врачи, берясь за 
огромные деньги «лечить» неизлечи-
мых. Как работают такие «клиники» 
и как люди попадают в их сети?
От автора:

Я не упоминаю названий - таких 
центров несколько, а любое упоми-
нание им «реклама». Их уже разобла-
чали, но они работают. Так почему 
почти невозможно привлечь этих 
горе-врачей к ответственности и в 
чем принцип работы таких заведе-
ний? Надеюсь, этот текст поможет 
вам принять верное решение в са-
мый тяжелый момент.

ДОКТОР ЧЕХОВ ЛЕЧИТ ЧАГОЙ
Что чувствуют близкие умирающе-

го, как попадают на удочку, я знаю: 
мама болела раком. Мы лечили ее у 
прекрасных врачей. Но пришло вре-
мя, когда ничего уже не помогало. 
Что чувствуешь в такие моменты...

И тут вдруг она звонит мне...
- Дина, мне Люба (коллега мамы 

по работе) посоветовала доктора 
Чехова. Он лечит английскую ко-
ролеву. У него суперсовременные 
микстуры «эндокрепы» - обновляют 
клетки и убивают онкологию. Он 
согласен меня лечить. Надо срочно 
перевести ему 150 000 рублей.

- Мама, какие «эндокрепы»? 
- Он прислал мне сертификаты. 

Надо срочно отправить деньги, что-
бы начали выпуск моей дозы.

Когда я приехала, родители смо-
трели на меня глазами, полными 
надежды... Сертификаты оказались 
грамотами за благотворительность. 
А доктор - не Чеховым, а обычным 
Петровым (я навела справки). Про 
«эндокрепы» не знает ни один мед-
справочник, ни интернет. Но как 
мы с сестрой ни пыталась убедить, 
что это аферист, а лечат маму на-
стоящие врачи, ничто не помогало. 
Она рыдала и умоляла купить ей эти 
микстуры. «Доктор» же все время 
звонил ей и обещал чудесное выздо-
ровление. Он даже уверял, что готов 
созвониться с маминым онкологом и 
согласовать схему лечения. А папа... 
он отправил 150 000. В тот момент 
мама так верила в эти «лекарства»...

Этот псевдодоктор, узнав, что я 
журналист, деньги вернул, не забыв 
наговорить гадостей родителям. А 
они в тайне от нас звонили «Чехову», 
умоляя передать лекарства. Так мама 
и умерла с верой в «эндокрепы». А 
папа вздыхал: «Надо было попробо-
вать, пусть это и календула... Хуже 
бы точно не было».

Этот отдельно взятый «доктор» 
просто и быстро запудрил. А пред-
ставьте клинику, где куча врачей в 
халатах обещают помочь. Как не по-
верить? 

«С ВАС 1,5 МИЛЛИОНА»
Эти клиники на маркетинг не ску-

пятся: реклама одной из них красу-
ется прямо у госбольницы, где ле-
чилась наша мама.

- У дочери онкология, - расска-
зывает москвичка Татьяна (данные 
героини и все документы есть в рас-
поряжении редакции). - Из-за опу-
холи случилась частичная непрохо-
димость кишечника. В госбольнице 
стент установить не смогли - сказа-
ли, невозможно. Мне попался сайт 
клиники «Х». Я позвонила, а потом 
и приехала. Главврач долго изучал 
документы, консультировался с дру-
гими. Заверил, что решить проблему 
можно: «Мало ли что там не смогли, 
а мы сможем». Назвали 300 - 400 
тысяч рублей и 10 дней.

Девушку госпитализировали - и 
начались сюрпризы:

- В первый же день мне выстави-
ли счет на 140 тысяч - в том числе и 
анализы, которые у нас были. Меня 
заверили, что это первый день самый 
дорогой. Для подготовки к операции 
дочери ставили разные капельницы, 
а мне выставлялись астрономиче-
ские счета. Перечень 
вводимых ей лекарств 
мне выдали только 
по настоятельно-
му требованию. 
Не сказать, что это 
эксклюзивные и до-
рогие медикамен-
ты, если покупать 
их в аптеке. Дочь 
пролежала у них 15 
дней. Результатом 
«лечения» стала бес-
полезная операция: 
ее разрезали и зашили 
- стент не установили, 
зато добавили новую про-
блему с венами. Обошлось 
это в 1,5 миллиона.

Но они не успокоились - пред-
ложили провести сеанс хайпек-
терапии (воздействие на опухолевые 
клетки разогретыми химиопрепара-
тами. - Авт.). Но я поехала к другим 
врачам: в трех клиниках мне сказали, 
что в нашем случае ее делать нельзя, 
а в «Х» продолжали убеждать: «Ну 
давайте сделаем хоть что-то!» Они 

все время что-то обещают, без зазре-
ния совести. Это бизнес на обмане 
и разводе. Они пользуются тем, что 
люди привыкли доверять врачам. 
И, что самое страшное, не остается 
времени что-то исправить.

ОБНУЛИЛИ СЧЕТ - 
И ДО СВИДАНИЯ

Таких, как Татьяна, немало. На 
популярных сайтах отзывов негатива 
об этих клиниках достаточно, если 
хорошо поискать. Потому что, как 
правило, они просто тонут в кило-
байтах хвалебных од, так что сразу 
и не разглядишь.
История пациента:

«У мужа терминальная стадия ра-
ка. Ночь с 23 на 24 апреля 2023 года 
оказалась особенно ужасной. Ад-
ские боли донимали, ни таблетки, 
ни уколы не помогали. От отчаяния 
я решилась написать в широко раз-
рекламированную (в том числе и 
моими хорошими знакомыми) кли-
нику «Х» для онлайн-консультации 
по обезболиванию. Мне тут же пере-
звонили и сообщили, что могут го-
спитализировать больного на пару 

дней, чтобы подобрать подходящую 
схему, а может, даже сделают мно-
годневную блокаду. Естественно, 
я спросила о цене. Мне ее озвучи-
ли - 35 тысяч рублей в сутки. Это 
было для нас подъемно, и мы со-
гласились. А дальше все развивалось 
столь стремительно, что я не успела 
ничего сообразить. Все это время 
мужу было откровенно худо: он ед-
ва сдерживался, чтобы не кричать. 
Как он перенес путь в Москву из 
Балашихи на скорой (ребята сразу 
по приезде быстренько «содрали» 
с меня 12 тысяч рублей) и затяжное 
оформление в палату, уж не знаю, 
кажется, из последних сил. 

Во время заполнения бумажек я 
умоляла медсестер сделать ему хоть 
укол анальгетика, но мне объясни-
ли, что по протоколу не положено, 
пока услуги не будут оплачены (у 
меня с собой был свой, но и им укол 
сделать не дали). Вскоре «нарисо-
валась» врач и, почти не осмотрев 
больного, сообщила, что сейчас нам 
принесут счет за его лечение. Вслед 
за ней явилась девушка с ресепшен 
с длинным списком «назначений». 
В конце его стояла сумма, в 10 раз 
превышающая ту, о которой дого-
варивались. Столько денег у нас с 
собой просто не было. Муж быстро 
начал убирать из счета самые доро-
гие манипуляции. Когда тот умень-
шился до суммы, имеющейся у него 
на карте, оба медработника начали 
эмоционально объяснять, что остав-
шееся просто остро необходимо и 
от этого отказаться уже никак нель-
зя. Сейчас я отлично понимаю, что 
из-за бессонной ночи и нервного 

напряжения я не сделала то, что 
просто обязана была: вызвать 

такси и немедленно увезти му-
жа домой. А может, мы оба 

надеялись, что здесь смо-
гут сотворить невозмож-
ное чудо? На него ведь не 
жалко никаких денег. Для 
клиники сия «психиче-
ская атака» закончилась 
успешно - они обнулили 

счет на карточке мужа. Через 
два дня его выписали с гигантским 
эпикризом (суждением о состоянии 
больного. - Ред.) и длинным чеком 
за лечение, где значились какие-то 
странные УЗИ и переливания кро-
ви, консилиумы врачей с пятизнач-
ной суммой, обработка пролежней 
за 9000 рублей, патронаж за 8000 в 
сутки и клизма за 3000. Ну и еще 
куча всего такого же бессмысленно-
го, по моему мнению. Вечером мне 
позвонили на работу и потребовали 
оплатить еще 50 тысяч рублей, ко-
торых не хватило. Так за два дня в 
клинике мы лишились почти полу-
миллиона рублей. Но если бы мужа 
вернули бодрым и поздоровевшим, я 
смирилась бы с этой потерей, но...»

А вот и ответ клиники:
«По телефону Вам была озвучена 

ориентировочная стоимость лече-
ния без учета тяжелого состояния 
больного. Но по телефону ни род-
ственник, ни оператор не в состоя-
нии дать справедливую оценку со-
стоянию человека, поэтому оператор 
озвучивает предварительные цены. 
Все этапы лечения были обоснова-

  Торговцы ложными   

Первое. Посоветуйтесь со своим лечащим врачом или любым знакомым 
врачом из госбольницы. Скажите им название клиники, 
куда думаете обратиться, сразу услышите «много интересного».
Должно насторожить, что анализы назначает администратор. 
Все обследования рекомендует врач. И только после осмотра пациента.
Задумайтесь, если врач не может четко сформулировать, 
зачем назначает обследование. Путает, сыплет 
терминами, которые вам непонятны.
Насторожитесь, если назначается полная 
перепроверка всех анализов.
Избегайте клиник, где не ясна цена лечения. Нет четкого прейскуранта. 
Самый, пожалуй, громкий звонок - с вами торгуются, готовы снизить 
стоимость, видя ваше замешательство от цифр. 
Торопят и давят: «Или платите прямо сейчас, или до свидания».

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ПРОСТЫЕ 
СОВЕТЫ

Как распознать подобные лжеклиники
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Встречаются современные 
эскулапы, действующие 

со средневековым 
цинизмом: 

деньги 
не пахнут.
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   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

В это трудно поверить, но рядом 
с честными докторами и больницами 

у нас процветают лжеклиники, 
где людей не лечат, а обдирают. 

Журналист «КП» в это тоже 
не верила, пока не столкнулась лично.
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В Москве НЕТ платной паллиативной помощи - об этом напоминают те 
настоящие врачи, кто облегчает последние дни безнадежно больных.

КОММЕНТАРИЙ ОНКОЛОГА

Врачи регулярно стал-
киваются с пациентами 
из этих клиник. Вот что 
рассказал «КП» онколог 
Иван Луев, он много лет 
работал в онкобольнице 
№ 62, а последний год в 
частной. Куда постоянно 
приходят пациенты после 
клиник типа «Х».

- Стандартная у них схе-
ма, пациентам говорят: 
«Мы вам поможем» - и на-
значают кучу процедур, ко-
торые вообще не нужны, 
но вполне укладываются 
в рамки рекомендаций. То 
есть эти клиники юриди-
чески прикрыты, хотя их 
лечение бесполезно!

Например, там любят 
назначать иммунотерапию 
людям, у которых срок до-
жития меньше месяца. А 

иммунотерапия в принци-
пе если и срабатывает, то 
месяца через полтора-два. 
И, конечно, это не гово-
рится пациентам, готовым 
платить. Но уговаривают 
остаться в стационаре, где 
навязывают сверху ненуж-
ные капельницы. И все это 
у них стоит в десятки (!) 
раз больше, чем где-либо. 
Бывает, и операции дела-
ют ненужные. На выходе 
люди получают огромные 
чеки и никакого эффек-
та. Чистая ятрогения (это 
когда пациенту наносится 
вред врачом. - Авт.).

Недавний случай: на кон-
сультацию пришла женщи-
на, сестра которой лежит 
в клинике «Х». У сестры 
рак молочной железы с 
метастазами в мозг, и она 
фактически без сознания. 
Семье предложили лече-
ние препаратом «Энхерту», 
что в целом укладывается 

в рамки клинических ре-
комендаций. Но в данном 
случае, учитывая состоя-
ние пациентки, эта тера-
пия принесет ровно ноль 
эффективности и может 
вызвать раннюю смерть. 
А одно введение такого 
препарата стоит от 700 
тысяч рублей. Хорошо, 
что родственники решили 
проконсультироваться где-
то еще.

- Почему врачи из 
других клиник об этом 
молчат?

- Все врачебное онкосо-
общество в курсе, что там 
творится. И да, у нас есть 
мнение о большинстве спе-
циалистов, которые там 
работают. Но есть такое 
понятие, как врачебная 
этика…

(Позже я обзвонила мно-
гих светил из известных 
больниц, все в один голос 
говорили ровно то же, что 
и Луев, но только не под 
запись. - Авт.)

- А устроиться на ра-
боту туда сложно?

- Нет, они часто вербуют 
персонал. И там много вра-
чей по совместительству 
работают. «Набирают» они 
и пациентов, постоянно 
обзванивая нормальные 
клиники и предлагая на-
править к ним больных. 
Обещают кешбэк. Я сам 
такие звонки получал.

Вербуют врачей и пациентов

Онколог 
Иван Луев.
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★★★★★ Тамара:
Книгу я купила уже довольно давно. Она очень поддержала меня в тяжелое время, ког-

да в семье был раковый больной. Научила, как важно не сдаваться, верить в лучшее, но 
принимать реальность, как есть. Считаю, что такие вещи нужно читать каждому, чтобы в 
нужный момент не растеряться.

★★★★★ Наталья:
Получила книгу и читала, не отрываясь, полдня. Рыдала, улыбалась, 

вместе с героиней проживала ее боль. Автор оставила о себе хоро-
шую память.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Книга Надежды Мелешко «Утро наступает всегда»

ны, согласованы. С уважением, сеть 
экспертной онкологии «Х».

ЗНАЛИ, ЧТО ЧЕЛОВЕК УМРЕТ,
НО ДЕНЬГИ ДРАЛИ

Кстати, клиники отвечают далеко не 
на все отзывы. Вот на этот, например, 
почему-то не стали.

«…Мы привезли в эту клинику с 
сильными болями по всему телу ма-
му моего друга. Перед тем как поехать, 
мы позвонили и спросили, могут ли 
они сделать КТ (причем звонили из 
другой клиники, где уже не брались 
и нам там сказали, что ничего сделать 
уже нельзя - только снимать боли и 
готовиться к худшему). Но в «Х» по 
телефону заверили: «Конечно, все сде-
лаем». Подкупило искреннее, как ка-
залось по телефону, желание помочь.

Когда мы приехали, ни слова не го-
воря, медсестры на каталке забрали 
пациента в реанимацию, сказав: все 
будет хорошо. Мы хотели поговорить 
с доктором, но нам сказали: сначала 
оплата, а потом доктор выйдет. За три 
дня в реанимации - 240 тысяч. Мы 
попросили внести половину, так как 
всех денег не было. Нам сказали: «В 
ваших интересах быстрее оплатить 
всю сумму, иначе к пациенту даже не 
подойдут». Мы привезли остаток, сра-
зу вышел доктор с уже готовой каль-
куляцией лечения, в нее входило все - 
консультация всех, каких возможно, 
специалистов, УЗИ всего организма, 
море анализов, несмотря на то, что с 
собой были свежие... И все это свыше 
уплаченных 240 тысяч. Но главное, 
сюда не входило обследование, из-за 
которого и поехали. Пришла главврач, 
заверяла, что в эту калькуляцию док-
тор включил все самое необходимое: 
«Мы должны проверить пациента, 
а вдруг окажется, что у него сердце 
больное, вдруг туберкулез, воспале-
ние… А если вы настаиваете на КТ, 
то сейчас три дня стабилизируем со-
стояние и свозим в другую клинику, 
здесь КТ не делают».

Мы поняли, куда попали. Но об-
ратно везти человека было нереально 
- почти 200 км. Попросили снять боль 
и чтобы завтра сделали КТ, больше 
ничего не надо. КТ через сутки сде-
лали, и стало понятно, что шансов 
нет, врачи первой клиники оказались 
правы. При выписке нам предъявили 
счет намного больше оплаченных 240 
тысяч. В расчет было вписано все, что 
можно, каждый день по 2 раза общий 
анализ крови (якобы «кровь каждый 
час меняется»), УЗИ, ЭКГ, консуль-
тация анестезиолога, кардиолога, те-

рапевта, гинеколога, несколько раз на 
день обработка ран…

Через 5 дней человека не стало.
Уверена, врачи понимали, какой 

будет исход, но все равно делали УЗИ, 
ЭКГ, другие обследования, чтобы 
вписать в счет… Я верю, что такое 
безнаказанным не останется».

НАЗВАНИЕ СМЕНИЛИ. 
ОТЗЫВЫ СТЕРЛИ

Ох, сколько подобных историй я на-
читалась. И, судя по тому, что мне на-
писала Марина Давыдова из Карелии, 
методы не меняются уже многие годы:

- Моей истории уже 10 лет. Но так 
как под своим отзывом я оставила но-
мер телефона, то за эти годы получила 
множество звонков от пострадавших 
пациентов и их родственников. Бы-
ла встреча с адвокатом, собравшим 
группу потерпевших и направившим 
заявление в СК. Но «Х» продолжает 
работать, открывает филиалы...

- А вы кого лечили в этой клинике?
- Мужа. Он был прооперирован в 

НМИЦ онкологии имени Петрова. 
Но обследование показало жидкость 
в брюшной полости, что означало ре-
цидив. Мы собирались ехать в Герма-
нию, но перед полетом решили убрать 
жидкость, чтобы облегчить состояние. 
Клиника «Х» предлагала эту проце-
дуру с введением поддерживающего 
препарата. Мы заключили договор, 
внесли предоплату (которая в 2 раза 
превысила озвученную по телефону). 
Жидкость откачали, муж хорошо все 
перенес и был готов покинуть клини-
ку. Но химиотерапевт вдруг без на-
шего согласия, без анализа начала 
5-дневный курс химиотерапии. Со-
стояние мужа ухудшалось, но глав-
врач и химиотерапевт настаивали на 
продолжении. В итоге счет вырос еще 
в 4 раза, мужа выписали, но сразу, 
как мы вернулись в Петрозаводск, 
его экстренно госпитализировали. 
Врачи госбольницы звонили в «Х» за 
информацией, что за препарат вводи-
ли мужу, но там не реагировали. Че-
рез несколько дней супруг скончался, 
организм не справился.

- И вы написали об этом в интернете?
- Да. Это сильно повлияло на ре-

путацию клиники, в мой адрес по-
ступали угрозы. А юрист одного из 
сайтов предложила составить пре-
тензию. Оказалось, чтобы затянуть 
процесс - к моменту подачи претен-
зии там сменили название и юрист 
прекратил общение со мной. Отзывы 
удалили. Но мне до сих пор звонят 
пострадавшие.

МНЕНИЕ НЕПОСТОРОННЕГО

«Тошнит от того, 
что в моем городе такое»

Что тут добавить? Пожалуй, лишь слова директора московского много-
профильного центра паллиативной помощи, основателя фонда «Вера» 
Анны Федермессер: «Самые страшные звонки - от родственников пациентов, 
ставших жертвами человеческой жадности. Очень важно запомнить, что в Москве 
НЕТ платной паллиативной помощи. Нет. Совсем. Клиники «Х» ведут себя пре-
ступно по отношению к пациентам, их семьям и даже медсообществу. Они сами 
порой звонят нам с просьбой забрать у них пациента, когда в семье закончились 
деньги. И мне не страшно это писать. Меня тошнит от того, что в моем городе 
есть люди, которые зарабатывают на умирающих и их любящих родственниках. 
Еще один сегодня звонок… 250 тысяч в сутки… за ложную надежду…»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- В своем резюме вы ука-
зали, что истребляете при-
зраков.

- Да.
- Но их не существует!
- Не благодарите.

✱  ✱  ✱
В шаурме продолжают 

находить останки ква-
дроберов.

✱  ✱  ✱
Хотела спать. Выпи-

ла крепкого кофе. По-
прежнему хочу спать, 
но уже более энергично.

✱  ✱  ✱
Если бы каждый раз, 

когда мне говорили, что 
я неадекватен, мне да-
вали по доллару, я бы 
уже купил гидрокостюм 
ослику Артему.

✱  ✱  ✱
Если фруктоза добывает-

ся из фруктов, из чего же 
добывается глюкоза?

✱  ✱  ✱
Медленный интернет 

раздражает больше, 
чем те события, о кото-
рых он рассказывает.

✱  ✱  ✱
По утрам мир кажется 

недружелюбным.
Но уже ближе к обеду 

начинаешь понимать: нет, 
не кажется.

✱  ✱  ✱
Скажи, что у тебя на 

баннерах в браузере, и 
я тебе скажу, кто ты. 

✱  ✱  ✱
Человек на службе.

На диване - кот.
Почему хоть раз бы
Не наоборот?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. ... экстремального во-
ждения. 7. «Если б еще 
бабы не рожали  - полный 
наступил бы ...». 9. Стиль 
Густава Климта. 10. Пер-
вой любовью знаменитой 
Ким ... стал племянник 
Майкла Джексона. 11. 
Царь с именным комплек-
сом. 13. Джеймс Бонд из 
«Кванта милосердия». 15. 
Вариация на тему сунду-
ка. 16. Слава в свете. 
17. «Чертил мой ... лихие 
письмена, испытывая душу 
и сноровку». 19. Самый 
неверующий из апостолов. 
20. Кто из звезд француз-
ского кино прежде жил на 
борту баржи? 24. Люби-
мый танец Майли Сайрус. 
25. Похвалы покойнику. 
26. Выхлоп писателя. 27. 
Первый сугубо английский 

роман в творчестве Валь-
тера Скотта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Где 
расположены три из десяти 
крупнейших городов США? 
2. Ни на что не годный. 3. 
Американский самогонщик. 
5. Потери, но иначе. 6. Кто 
лично приговорил к рас-
стрелу Фанни Каплан, стре-
лявшую во Владимира Ле-
нина? 8. Ольга Леонардовна 
в женах Антона Павловича. 
9. Чихательный ... из дра-
конбола. 12. Любовник на 
шее дамы. 13. Какой рус-
ский художник расписывал 
купол храма Христа Спаси-
теля в Москве? 14. Послан-
ник римского сената. 18. 
Виктор Стоун из боевика 
«Лига справедливости». 
21. Типичное рубище. 22. 
Перчатки для мотобола. 
23. Жидкий взбодрин.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Курсы. 7. Перекур. 9. Модерн. 10. Кардашьян. 11. 
Эдип. 13. Крейг. 15. Ларь. 16. Реноме. 17. Век. 
19. Фома. 20. Ришар. 24. Тверк. 25. Некролог. 26. 
Книга. 27. «Айвенго». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техас. 2. 
Бездарь. 3. Муншайнер. 5. Урон. 6. Свердлов. 8. 
Книппер. 9. Мяч. 12. Альфонс. 13. Крамской. 14. 
Легат. 18. Киборг. 21. Рвань. 22. Краги. 23. Кофе.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Влада 
БУКОВСКАЯ, 

24 года,
Челябинск:

- В планах 
открыть свою 

небольшую 
студию красоты.

Мое второе 
дело - это работа 

моделью, 
снимаюсь 

для местных 
брендов одежды 

и украшений.
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(495) 777-02-82
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 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оба оттенка синего 

гармонируют 
с цветом глаз 

и пшеничными локонами, 
но не сочетаются 

друг с другом. 
Палитра может быть 

яркой или приглушенной, 
нужно определиться.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 23 октября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -3...-5 +1...+3 751 47% 2,2 м/с, c 07.06 17.22
Владивосток   +6...+8 +6...+8 753 79% 15,3 м/с, с-з 07.36 18.17
Хабаровск   0...+2 +1...+3 749 94% 6,6 м/с, с-в 07.32 17.56
Южно-   +12...+14 +11...+13 755 93% 6,7 м/с, ю-в 07.59 18.28
Сахалинск
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